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Л Е Т О  
НА ФЕРМАХ

ПОЛУЧИТЬ ЗА ПАСТБИЩНЫЙ ПЕРИОД ПО 1.200 — 
1.210 КИЛОГРАММОВ МОЛОКА ОТ КОРОВЫ, ОБЕСПЕ
ЧИТЬ СРЕДНЕСУТОЧНЫЕ ПРИВЕСЫ МОЛОДНЯКА 
КРУПНОГО РОГАТОГО СКОТА ПО 800—900, СВИНЕЙ — 
ПО 400—450 ГРАММОВ — такое обязательство приняли 
животноводы области на своем совещании.

Исходные позиции для таких рубежей довольно проч
ные. Планы двух лет пятилетки наша область выполнила 
по продаже государству всех видов животноводческой про
дукции. Достигнуты самые большие за всю историю обла
сти объемы производства и продажи мяса, молока, яиц. 
Это позволило обеспечить выделяемые рыночные фонды 
за, счет собственного производства — достижение, о кото
ром десять лет тому назад томичи могли только мечтать.

Но достигнутое — это всегда подножие для новой вы
соты. Успехи надо закреплять, развивать дальше. Трудна 
была для тружеников ферм прошедшая зимовка. Прошло
годняя засуха не позволила заготовить в достаточном 
количестве кормов, а холодная весна затянулась. Но бла
годаря закреплению трудовой тс производственной дисцип
лины, разумному распределению и использованию кормов 
удалось не только сохранить прошлогодний уровень надо
ев, но и превзойти его. За восемь месяце» зимовки про
дуктивность молочного стада возросла на 15 килограммов, 
Возросли закупки и молока, и скота, и яиц. Наибольший 
вклад в увеличение производства молока внесли животно
воды Томского, Молчанове кого, Верхнекетского, Александ
ровского и Тегульдетского районов.

Зимовка еще раз подтвердила: кормоцех — опора и вы
ручка животноводов. Как подсчитали специалисты, благо
даря этим цехам в колхозах и совхозах сэкономлено око
ло 28 тысяч тонн кормовых единиц. Показатель очень важ
ный. Пора уже о мастерстве тружеников ферм судить не 
только по среднесуточным надоям и привесам, но и по 
расходу кормов на центнер продукции,

На фермах — лето. Получить как можно больше продук
ции на дешевых летних кормах' — главная задача доярок, 
пастухов, механизаторов. Уповать на один корм — «из-под 
копыта» нельзя, хотя нынче почти повсеместно трава на 

t пастбищах неплохая. Не использовать в полную меру си
лу зеленого конвейера — значит заранее сузить возможно
сти большого молока. Тем более что травы уже сохнут, 
пастбища кое-где выбиты. Но в ряде хозяйств Первомай
ского, Кожевникопского, Зырянского районов это нс учи
тывают и еще нс организовали доставку скоту зеленой 
массы. Плохо и то, что к механизаторам, которые выделе
ны для косьбы и подвозки зеленых кормов к дойкам и 
откормочным гуртам, еще Относятся как к второстепенным 
людям в животноводстве.

Механизатор С. М. Цыганков уже не первый год занят 
кормоприготовлением в колхозе «Сибиряк» Зырянского 
района. Зимой работает со своими товарищами в кормо
цехе, летом обеспечивает зеленый конвейер. Вроде все хо
рошо — кормление скота доверено постоянным людям,

— Плохо, что о нас, механизаторах, забывают, — расска
зывает С, М. Цыганков. — Ферма выполнит план, доярки 
и скотники получают премии, а нас как будто и нет. Или вот 
свежий пример. В нашей районной газете «Сельская прав
да» опубликованы условия соревнования животноводов в 
летний период. Бее в них сказано, за что и какие вознаг
раждения могут получить доярки, телятницы. О нас же, 
кто кормит скот, опять ни строчки. А ведь от нас пря
мо зависят и надои, и привесы.

Лето уже наказывает за плохую подготовку к нему. В 
первую очередь тех, кто не предусмотрел все. нужное для 
охлаждения, очистки и хранения продукции. Из хозяйств 
Тегульдетского, Кожевниковского, Шегарского и того же 
Зырянского районов поступает довольно значительное ко
личество несортового молока.

Постоянной заботы требует также производство говяди
ны и свинины. Кое-где в мясном цехе наметилось отста
вание, утрачены былые позиции. Дело надо поправлять. 
Каждый гурт, находящийся на откорме, нагуле, нужно 
взять под контроль. Корма сеть, надо только умело ис
пользовать зеленый конвейер для интенсивного откорма 
молодняка. К сожалению, этот метод игнорируют хозяйства 
Тегульдетского, Каргаеокского, Парабельского районов. 
Пренебрегают им в Кожевниковском, Кривошеи иском, 
К ол наш ев с к о м. Еще не отвечают современным требованиям 
выращивание и откорм скота в специализированных хо
зяйствах.

Серьезную тревогу вызывает падеж скота, осо
бенно маточного поголовья. Сократилось число коров в 
целом ряде районов. Причем это происходит даже летом. 
Странная тенденция: продержав коров во дворах всю - зиму, 
сейчас вместо того, чтобы выпустить на луга, их отправля
ют на мясокомбинат. Делается это под благовидным пред
логом «специализации». Такое положение нетер
пимо. И дело не только и не столько в кор
мах и их качестве. Именно от бесхозяй
ственности немало скота пало в хозяйствах Каргаеокского, 
Зырянского, Кожевниковского, Шегарского и некоторых 
других районов. Поэтому крайне неотложное дело — повы- 

f  шение санитарной культуры, улучшение зооветеринарной 
работы, укрепление трудовой и технологической дисцип
лины. Нужно также навести' надлежащий порядок на пун
ктах искусственного осеменения животных, улучшить ор
ганизацию воспроизводства стада,

Для крестьянина всегда было бедствием, если корова нс 
давала хотя бы одного теленка в год. Но в области есть 
фермы, где от ста коров в год получают всего по 50—60 те
лят. И специалисты спокойно фиксируют это, скрываясь 
за «общими достижениями» в животноводстве. Пора 
предъявить полный счет за воспроизводство стада, сохран
ность скота, технологическую дисциплину.

В жизнь ферм все увереннее внедряется коллективный 
хозрасчетный подряд. Этот метод используют 250 подраз
делений, за которыми закреплено 53 процента дойного ста
да, 20 — молодняка крупного рогатого скота и 26 процен
тов свиней. Наиболее эффективен подряд в хозяйствах 
■Александровского, Бакчарекого, Чаияского, Первомайского 
районов. Но, чтобы он укреплялся и дальше, необходимо 
поднять персональную ответственность за него руководи
телей и специалистов, которые призваны обеспечить стро
гое соблюдение принципов формирования коллективов, соз
дание нужных производственных и экономических условий.

Условия для летнего содержания скота нынче лучше 
прошлогодних. Хорош травостой, больше стало скота. Вы
росла квалификация кадров, выше организованность и дис
циплина, Продумана система поощрения победителей соци
алистического соревнования.

Долг партийных, профсоюзных организаций, руководите
лей хозяйств и РАПО — создать такую обстановку, чтобы 
каждый работник фермы вкладывал в выполнение обяза
тельств все свое умение, проявляя подлинную, а нс фор- 

f мальную ответственность за порученное дело. Так всех нас 
;< учат работать решения июньского Пленума ЦК КПСС.

ПАСТИ ДНЕМ И НОЧЬЮ
Работаем мы пастухами в 

Новойусковском отделении 
совхоза «Комсомолец» Аси- 
новского района. Много лет 
уже трудимся вместе, все 
луга и колки в округе нам 
знакомы. И, конечно, кому, 
как не нам, пастухам, знать 
всю меру ответственности за 
свое дело.
, Под началом у нас два гур
та, в одном 130, в другом 170 
голов скота. Перевели мы 
животных на пастбища в 
урочища Балдагай еще 23 
мая. Травы тогда нас гоя лей 
не было, и коров подкарм
ливали лишь силосом. Это 
сказалось на надоях, они 
стали резко снижаться. Од
нако в первой декаде июня 
после дождей травы подня
лись. Сейчас пасти гораздо 
лучше, чем в эти же дни 
прошлого года, соответствен
но и надои выше.

Несведущий человек мо
жет вывод сделать: значит, 
мол, все от погоды зависит? 
Дождались дождичка, вот 
и вся ваша работа, пастухи? 
Нет, дело не столько в оби
лии корма, сколько в том, 
как правильно организовать 
кормление. Еще в первую 
пятидневку июня, посове

товавшись, как вернуть 
надои, решили мы перейти
на круглосуточную пастьбу. 
После вечерней дойки па
сем скот до полуночи, затем 
загоняем на площадки, а в 
четыре часа утра снова 
поднимаем, чтобы к шести 
часам (начало утренней дой
ки) коровы были сыты. 
Днем пастьбу ведем с пере
рывом 1,5—2 часа, чтобы 
дать животным отдохнуть. 
Такой распорядок определен 
самой физиологией живот
ных, которым нужно время 
и на то, чтобы жвачку про
жевать и в жаркую погоду 
в тени у водопоя полежать.

Возле дойки сделан пруд, 
а на дальние участки до
ставляют воду на машинах. 
Пастбищ у нас немного во
круг дойки, 60 гектаров лу
гов, остальное — лес. Зна
чит, надо заботиться о том, 
чтобы они не выбивались, 
время от времени давать тра
ве подрасти. Поэтому на од
ном месте пасем скот не бо
лее двух дней, затем перево
дим гурт на другой участок. 
Словом, работы хватает. А 
для короткой передышки 
есть у нас все необходимое. 
Построен добротный вагон

чик, где имеются постели, 
печь, чтобы Обсушиться в 
непогоду, проведено электри
чество. Вот только с горя
чим питанием вопрос до сих 
пор не решен, хотя руково
дители совхоза обещали его 
организовать. Пока что рас
считываем только на свой 
«сухой паек», приготовлен
ный дома.

Думаем, что со своими 
обязательствами, взятыми 
на летний период, справим
ся. Об этом свидетельству
ют и сегодняшние высокие 
показатели: ежесуточный на
дой от каждой коровы 10,3 
килограмма, на 500 граммов 
больше, чем в прошлом го
ду. Снижения надоев боль
ше не допустим.

На дойке' организовано 
ночное дежурство специали
стов. Это тоже добавляет 
уверенности нам, пастухам, 
в том, что летнее молоко на 
нашей ферме можно будет 
действительно назвать «боль
шим молоком».

В. ПРОСКУРИН, П. ГРИ
БОВ, Н. ИЕШКИЧЕВ, 
пастухи Новокусковской 
фермы совхоза «Комсо

молец» Асиновского 
района.

З Е Л Е Н О Й  Ж А Т В Е - У Д А Р Н Ы Е  Т Е М П Ы !
Бюро обкома КПСС объ

явило июль ударным меся
цем по производству сё- 
на, сенажа, травяной муки 
и других кормов. Вместе с 
сельчанами включились в 
эту большую и очень важ
ную кампанию коллективы 
предприятий и организаций 
областного центра.

На 5 июля трудовые кол
лективы заготовили 22,4 ты
сячи тонн зеленой массы, 
или 17 процентов к заданию.

Как сообщил городской 
штаб, районы поработали 
так (выполнение плана в 
процентах):

Октябрьский 25,9
Кировский 17,1
Ленинский 15
Советский 13
Заготовлено в том числе 

сена за этот же период:

Октябрьский 350 тоня
Кирбвский 300 тоня
Ленинский —
Советский 90 тонн
Полностью завершили 

свои задания работники 
хладокомбината, дорожного 
ремонтно-строительного тре
ста.

Отлично, организованно 
начали зеленую жатву тру
дящиеся Октябрьского рай
она. Образцы трудового ге
роизма на лугах показыва
ют коллективы спичечной 
фабрики «Сибирь», Томско
го авиапредприятия, карье
роуправления, филиала ин
ститута «Гипротрубопровод», 
политехнического института, 
Томского филиала Си
бирского отделения АН 
СССР, трамвайно-троллей

бусного управления, авто- 
объединения «Томскстрой- 
транс», завода резиновой 
обуви, облпотребсоюза.

Среди отстающих — заво
ды измерительной аппарату
ры, радиотехнический, объ
единение «Полюс», МНУ 
«Запсибспецавтоматики», обл- 
газ, университет.

Причины срыва заданий 
— поздний выезд на луга, 
явная неорганизованность.

Задача томичей — резко 
повысить темпы сенокосных 
работ, особое внимание об
ратить на качество заготав
ливаемых кормов. Сейчас 
особенно важно, пользуясь 
сухой, жаркой погодой, го
товить сено. Сену из лесной, 
богатой листьями травы, с 
высоким содержанием вита
минов зимой не будет це
ны.

Г о р о ж а н и н  н а  л у г а х
Каждое лето тысячи горо

жан выезжают в районы об
ласти, чтобы принять уча
стие в заготовке кормов. 
Как им лучше приспособить
ся к новым условиям жиз
ни, смене трудового ритма, 
режима дня — об этом рас
сказывает заведующий обл- 
здравотделом В. Ф. Олей- 
ниченко:

— С каждым коллективом, 
выезжающим на заготовку 
кормов вахтовым методом, 
направляется врач со всеми 
необходимыми инструмента
рием, медикаментами. Так 
что если человек заболеет, 
всегда сможет обратиться 
за квалифицированной по
мощью. Создано пять пере
движных бригад, в обязан
ности которых входит обслу
живание Томского района. В 
других местах обеспечена 
четкая работа служб «скорой 
помощи»: для этого выделе
ны дополнительно медика
менты, оборудование, сани
тарный транспорт. Пересмо
трен график работы фельд- 
шерско - акушерских пун
ктов. Прием врачи будут 
вести и прямо на полевых 
станах.

.Многие коллективы выез
жают в поле на день. Но и 
в этом случае надо обяза
тельно иметь с собой аптеч
ку, а если необходимо — 
обратиться за помощью f 
ближайший фельдшерско- 
акушерский пункт.

Самый строгий контроль 
осуществляют медики за 
условиями труда и быта, во- 

| доснабжением и питанием 
на местах, помогают в Юр- 

I ганизацйи вахтовых посел-

1 _

— Владимир Федорович, 
наверное, многое зависит и 
от самого человека...

— Безуслбвно. Казалось 
.бы, нет смысла рассказывать 
о необходимости мыть руки 
перед едой. Даже дети об 
это-м знают. Но, увы!.. Не
редко приходится сталки
ваться с фактами элемен
тарной с а н и т а р н о й  не
грамотности. Некоторым 
кажется, что в поле и так 
все сойдет: Как раз на
оборот! Подобная беспеч
ность может привести к ин
фекционным заболеваниям. 
Поэтому мы рекомендуем 
строго соблюдать все сани
тарные правила.

Из-за собственной неосто
рожности могут произойти 
несчастные случаи. Если ря
дом река, озеро — трудно 
удержаться от желания ис
купаться, особенно в жар
кую погоду. Но «не зна
ешь броду, не лезь в воду».

Сейчас стоит сильная ж а
ра. Нельзя работать под 
неумолимыми солнечными 
лучами без одежды, особен
но с непокрытой головой. 
Это может привести к сол
нечным ударам. Нельзя 
много пить воды, это нару
шает обменные процессы в 
организме и способствует сол
нечному удару. Лучше в жа- 
оу выпить немного горячего 
чая.

— Владимир Федорович, 
многие опасаются укуса кле
щей. Как уберечься от них?

— Обитают клещи чаще 
всего в смешанном лесу, с 
густой травой, зарослями

кустарника. Скапливаются

вдоль дорог и тропинок на 
высоте 30—40 сантиметров. 
Могут быть занесены в дом 
или в палатку с одеждой 
человека, вернувшегося из 
леса, в букетах цветов, яго
дах, грибах. Укус клеща 
безболезнен, а потому часто 
незаметен.

Надо помнить о том, что 
клещевой энцефалит легче 
предупредить, чем лечить. 
Лучше быть осторожным. 
Для работы наиболее надеж
ны комбинезоны, но можно 
приспособить и обычную 
одежду — так, чтобы под 
нее не заползали клещи.

Для отдыха лучше вы
брать сухое и открытое ме
сто. Клеща удаляют при по
мощи любого спиртового на
стоя. После этого необходи
мо обратиться к врачу. При
вивки могут сделать во всех 
больницах, гамма-глобулина 
там достаточно. Есть он и 
на вахтах — там, где име
ются условия для его хра
нения.

— Нс раз приходилось 
слышать от тех, кто вернул
ся с летних работ: «Чувст
вую себя так, как будто в 
хорошем отпуске побывал».

— Это вполне объяснимо!
Подумайте сами: чело
век .попадает из душ
ных, загазованных улиц 
в лес, на свежий воз
дух. Здесь он ведет подвиж
ный образ жизни, следова
тельно, забывает о послед
ствиях гиподинамии. Все 
это благотворно сказывает
ся на здоровье. Так что, как 
медик, я подтверждаю: та
кие поездки горожанам 
только на пользу.

П р  и б ы т и е  в  М о с к в у
По приглашению советско

го руководства 4 июля в 
Москву прибыли Федераль
ный канцлер ФРГ Г. Коль 
и заместитель Федерально
го канцлера, министр ино
странных дел ФРГ 
Г.-Д. Геншер.

На аэродроме гостей 
встречали Председатель Со
вета Министров СССР Н. А. 
Тихонов, первый замести

тель Председателя Совета 
Министров СССР, министр 
иностранных дел СССР 
А. А. Громыко, другие офи
циальные лица.

* * *
Президиум Верховного 

Совета СССР и Правитель
ство СССР 4 июля дали в 
Большом Кремлевском
дворце обед в честь Г. Ко
ля и Г.-Д. Геншера.

С советской стороны на 
обеде были Н. А .. Тихонов, 
Г. А. Алиев, А. А. Громыко, 
Д. Ф, Устинов, другие офи
циальные лица.

Во время обеда, прошед
шего в дружественной об
становке, Н. А. Тихонов и 
Г. Коль обменялись реча
ми, ' которые были выслу
шаны с вниманием и встре
чены аплодисментами.

СОВЕТСКО-ЗАПАДНОГЕРМАНСКИЕ
П Е Р Е Г О В О Р Ы

4 июля в Кремле состоя
лись переговоры между чле
ном Политбюро ЦК КПСС, 
Председателем Совета Мини
стров СССР Н. А. Тихоно
вым, членом Политбюро ЦК 
КПСС, первым заместителем 
Председателя Совета Мини
стров СССР, министром 
иностранных дел СССР А. А. 
Громыко, членом Политбюро 
ЦК КПСС, министром оборо
ны СССР Д. Ф. Устиновым, 
заместителем Председателя 
Совета Министров СССР 
Л. А. Костандовым и Феде
ральным канцлером ФРГ 
Гельмутом Колем и замести
телем Федерального канцле
ра, федеральным министром 
иностранных дел ФРГ Ган
сом - Дитрихом Геншером.

В ходе переговоров, прохо
дивших в деловой и откро
венной атмосфере, были об
суждены вопросы двусто
ронних отношений между 
СССР и ФРГ и наиболее 
актуальные проблемы совре
менной международной жиз
ни.

С советской стороны было 
отмечено, что принципиаль
ный подход Советского Со
юза к отношениям с ФРГ 
основывается на принципах 
мирного сосуществования 
государств с различным об
щественным строем. Исходя 
из этого, в 70-е годы СССР 
и ФРГ, опираясь на Мос
ковский договор, подпи
санный 12 августа 1970 года, 
проделали большую работу 
по переводу их отношений в

нормальное русло на основе 
взаимного уважения, призна
ния территориальных и по
литических реальностей, сло
жившихся в итоге второй 
мировой войны и послевоен
ного развития.

Стороны высказались в 
пользу расширения конст
руктивного сотрудничества 
между СССР и ФРГ, отме
тив, что для этого есть объ
ективные предпосылки.

Было констатировано, что 
экономическое сотрудничест- 

• во между СССР и ФРГ, при
нося ощутимые взаимные 
выгоды, оказывает положи
тельное воздействие на их 
отношения в целом. Для 
его дальнейшего углубления 
есть все необходимое. Под 
него подведена солидная до- 
говорно - правовая база, на
коплен немалый опыт веде
ния дел.

При обсуждении междуна
родных вопросов большое 
внимание было уделено про
блеме обеспечения европей
ской безопасности, которая 
приобретает особую остроту 
в связи с планами размеще
ния в Западной Европе, 
прежде всего на территории 
ФРГ, нового американского 
ядерного оружия средней 
дальности.

С советской стороны была 
выражена надежда, что пра
вительство ФРГ с учетом той 
ответственности, которая ло
жится на него в данной ситу
ации, займет реалистиче
скую позицию в этом вопро

се, отвечающую интересам 
мира и предотвращения 
ядерной войны. •

В ходе обмена  ̂ мнениями 
были затронуты также воп
росы, касающиеся венских 
переговоров о взаимном со
кращении вооруженных сил 
и вооружений в Централь
ной Европе, а также поло
жения дел на мадридской 
встрече. Стороны высказа
лись за быстрейшее завер
шение мадридской встречи и 
созыв конференции по ме
рам укрепления доверия, бе
зопасности и разоружения в 
Европе.

Со своей стороны Г. Коль 
высказался за углубление и 
расширение отношений ме
жду СССР и ФРГ в различ
ных областях. При этом он 
подчеркнул, что эти отноше
ния должны быть отношентч- 
ями добрососедства и носить 
долгосрочный характер. Ис
ходным пунктом этих отно
шений должно быть соблю
дение Московского договора, 
других договоров и соглаше
ний.

’ Г. Коль заявил, что пра
вительство ФРГ привержено 
политике мира и отказа от 
применения силы. При этом 
он подчеркнул принадлеж
ность ФРГ к НАТО.

Касаясь вопроса о ракет
ном оружии средней даль
ности в Европе, канцлер по
вторил известную аргумен
тацию в пользу «двойного 
решения». НАТО.

(ТАСС). ,

Ж А РКИ Е ДНИ
Утреннее безветрие в лесу 

запашистое, как 1 густой 
чай.' И, когда ложится под 
косой ряд за рядом яркое 
разнотравье, кажется, аро
матными полосами разделе
на поляна.

— После заводского цеха 
прямо окунаешься в эту 
благодать, — говорит сле
сарь Владимир Иванович 
Немы-гченко,. протирая пуч
ком травы мокрую от росы 
косу.

170 человек с манометро
вого завода, равделенньге на 
четыре бригады, косят в 
лесных неудобицах, ' куща 
нельзя пустить технику. И 
когда дневной зной стирает 
с травы аромат, когда пот 
корочкой соли ложится на 
спины, каждый взмах 
косой — это уже тяжелая 
работа.
■ — Но что характерно, — 
говорит конструктор Вик
тор Федорович Наумов, — 
заводчане охотно едут на 
покос. Представители всех 
цехов и отделов должны 
поработать здесь. Нам

предстоит заготовить для 
совхоза «Дружба» тысячу 
тонн зеленой массы.

Манометровцы здесь не 
первый год. Все у них ор
ганизовано обстоятельно, 
четко. Под березами легкий 
перестук молотков. Здесь 
отбивают лезвия кос, оття
гивая металл до слюдяной 
тонкости. Работа точная, 
рука должна быть верной, 
без промаха. Мастера-инст
рументальщики Г. И. Со- 
зино®, Е. Белый, В. Его
ров, Г. Бычков вбили ко
нусные наковальни в пень
ки, воткнули рогульки, и 
лежат на них косы лезвия
ми точно, под нужным уг
лом. Удар молотка легкий, 
с оттяжкой, инструмент для 
косарей всегда острый.

А те идут от дерева к 
дереву, размашисто уклады
вая пахучие рядки. И. В. 
Виниченко, А. А. Фатеев, 
Н. А. Гриценко — кадро
вые заводчане, но как они 
косят!

— Я уже тридцатый год 
каждое лето на покосе, —

улыбается Иван Васильевич 
Виниченко. — Опыт, конеч
но, большой, но главное 
все-таки желание работать. 
И вижу, наш коллектив 
трудится отлично.

Шеститонную прицепную 
тележку грузчики из отде
ла главного конструктора, 
которых возглавляет В. И. 
Мачкинис, наполнили тра
вой всего за полтора часа. 
Удивляла всех производи
тельностью труда и брига
да грузчиков, составленная 
из работников заводского 
Дома спорта.

И все-таки первые дни 
на покосе по результатам 
были неудовлетворительны. 
А причина — нехватка 
транспорта на вывозке. 
Очень подвела автоколонна 
№ 1977, не обеспечившая за
водчан необходимым коли
чеством машин.

НА СНИМКЕ: В. И. Не- 
мытченко — один из самых 
опытных косарей на заво
де.

Э. СТОЙЛ о в .
Ф ото автора.

1

Ш » Т ш

■ т

Приглашаем
объясниться

С т а р т  

запоздалы й
Ко лле ктив завода измери

тельной аппаратуры  отетал 
от общего ритма работ на 
лу г а х ,  заданного многими 
предприятиями и организа
ц и я м и  областного центра: 
его показатель на вчераш
нее число —  один процент 
от плана. Попросили объ
я сн и ть  положение дел ди 
ректора предприятия Ю. А. 
П Е Л Я В И Н А :

—  Действительно, начали 
заготовку кормов с запозда
нием. В Чаинский район 
заводской отряд выехал 
то лько позавчера. В Том
ском районе косовица трав 
ведется четвертый день.

Чтобы наладить ритм, с 
б июля по гр а ф и к у  все це
хи ежедневно бу ду т  выде
л я т ь  людей, чтобы косить 
вручную. Есть полная уве
ренность, что мы свое за
дание выполним в назна 
ченный срок.

«  К  И  Р  ы  »  р а б о т а ю т  в п о л с и л ы
Лесопромышленный ком

бинат — самое крупное 
предприятие нашего горо
да. Поэтому коллективу да
но большое задание по ока
занию шефской помощи 
селу в заготовке кормов 
для общественного живот
новодства: предстоит заго
товить 2.5 тысячи тонн зе
леной массы для совхоза 
«Фишимоновский» Асинбв- 
ского района.

Готовясь к кормозагото
вительной кампании зара
нее, на заседании партко
ма утвердили штаб по за
готовке кормов, его возгла
вил директор комбината 
П. В. I Петяин. Начальником

С И Г Н А Л

вахты (а заготовку мы ве
дем этим методом) назна
чен коммунист М. Н За
харов.

Подготовились хорошо. 
Без срывов начал заготов
ку зеленой массы механи
зированный отряд, еже
дневно, кроме того, выез
жают на ручную косьбу 
70—100 человек. Решено 
выполнить задание за пят
надцать дней.

Но вот что сдерживает. В

мехотряде работают три 
«КИРа». Производитель
ность каждого должна 
быть 18 тонн зеленой мас
сы в сутки. Пока же даем 
12 тонн. Почему? Сдержи
вает разгрузка зеленой 
массы в силосные траншеи. 
Раньше тележки разгружал 
«Беларусь», в этом году 
совхоз нам выделить его 
не может. Разгружаем 
вручную. Обращались за 
помощью в разные инстан
ции, но пока безрезультат
но.

Н. СТЕПАНОВ, 
заместитель директора 
Асиновского ЛИК по 

кадрам и быту.
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3 =КРАСНОЕ ЗНАМ Я в в ш  1983 года

« з а с л у ж и в  ЙЕ Т  ЙВСОЛЮТНОГО ДОВЕРИЯ»
К 8 0-л ети ю  II с ъ е з д а  

Р С Д Р П

Среди первогвардейцев 
большевистской партии хо
рошо известно имя питер
ского рабочего Александра 
Васильевича Шотмана (1880 
—1939). Потомственный про
летарий, он с двенадцати 
'лет познал тяжесть подне
вольного труда. Девятнадца
тилетним парнем вступил 
в нелегальный социал-де
мократический кружок. В 
1901 году он — участник 
знаменитой Обуховской
обороны, первого открытого 
сражения рабочих с цар
скими войсками. Организа
тору Выборгского района, 
твердому искровцу, пользо
вавшемуся большим автори
тетом среди товарищей. Пе
тербургский комитет РСДРП 
доверил представлять сто
личных социал-демократов 
на Втором съезде : партии.

Кружным путем — через 
Финляндию, Германию,
Швейцарию — пробирался 
А. В. Шотман в Брюссель. 
На молодого революционера 
неизгладимое впечатление 
произвели встречи с В. И. 
Лёниным. По. всем вопро
сам, обсуждавшимся на 
съезде в обстановке острой 
идейно-политической борь
бы, Шотман голосовал вме
сте с Лениным.

Десятилетие, следовавшее 
за этим историческим ру
бежом в истории партии, , 
стало в жизни рабочего- 
большевика временем нап
ряженнейшей революцион
ной деятельности. С докла
дами о решениях II съезда 
РСДРП он побывал в Пе
тербурге, Пскове, Смоленске, 
Витебске. Затем его револю
ционный путь прошел через 
Ярославль, Кострому, Ива
ново - Вознесецск, снова 
Петербург, Одессу, Гельсинг
форс. Его знали под клич
ками Берг, Горский, Дани
ла, Марковников, Соколов, 
Иван... Трижды (в 1903, 
1905 и 1907 гг.) его аресто
вывали, два раза ссылали. 
Изнуряла постоянная по
лицейская слежка.

Активная деятельность 
А. В. Шотмана неизменно 
была в поле зрения В. И. 1 
Ленина и Н. К. Крупской. 
Александр Васильевич не
однократно встречался с 
вождем партии: в 1905—

1906 гг. — в Петербурге, в 
1912—1913 гг.—в Париже, Ве
не, Поронине. По совету 
Ильича А. В. Шотман стал 
постоянным сотрудником 
большевистской «Правды», 
где писал под псевдонимом 
«П. Данилов».

На Поронинском совеща
нии ЦК РСДРП 1913 года 
Александр Васильевич был 
введен в состав ЦК. Ему 
предстояло объехать пар
тийные организации юга. 
Провокатор Малиновский 
выдал охранке маршрут 
поездки Шотмана. Уже в 
Одессе он заметил слежку. 
Организовав здесь комитет, 
он в тот же день уехал в 
Херсон, затем в Николаев, 
а в ночь на 23 ноября по
ездом отправился в Ека- 
теринослав.

О том, что произошло 
дальше, А. В. Шотман сооб
щил жене 2 июля 1914 го
да уже из Тогура Нарым- 
скосо края: «Теб.е, вероятно, 
уже известно, как я был 
арестован... Прибыл в Ека- 
теринослав 23-го около 4-х 
часов утра. Посидев на вок
зале часа 1,5—2, я поехал 
к Брянскому заводу, но 
только сошёл с трамвая и, 
сделав несколько шагов... 
был схвачен сзади огром
ным городовым за локти, 
обыскан и арестован».

В охранке Шотман наз
вался Юхо Вильгельмови
чем Вастеном. В екатерино- 
славской тюрьме он проси
дел почти полгода, в пол
ной изоляции от внешнего 
мира, без денег, без книги 
газет, без связей с товари
щами.

А друзья и родные все 
это время упорно разыски
вали его. Сведения об аре
сте Шотмана были получе
ны за границей. Н. К. 
Крупская в начале марта 
1914 года поручила Г. Л. 
Шкловскому отправить из 
Берлина в Петербург на 
имя А. Сайкконена деньги 
«для сидящего в одесской 
тюрьме делегата II съезда— 
рабочего, у которого семья 
страшно бедствует».

Лишь в апреле 1914 года 
А. В. Шотману объявили о 
ссылке в Нарьвмский край. 
Затем последовало 16-днев
ное этапное путешествие до 
Томска. Летом Шотман был 
«водворен» в Тогур. Пос
ланные 2 и 4 июля 1914 
года А. В. Шотманом пись
ма жене и друзьям в Вену

были его первыми весточ
ками из нарьгмской ссылки. 
Екатерина Федоровна и 
его венские друзья сочли 
необходимым переслать эти 
письма Н. К. Крупской. Так 
ЦК партии узнал о ссыл
ке А. В. Шотмана в На- 
рымский край.

До настоящего времени 
эти письма А. В. Шотмана 
в научной литературе поч
ти не известны. А они по
зволяют из первых рук 
подробнее узнать об обсто
ятельствах его  ареста, жиз
ни в екатеринославской 
тюрьме и в первые дни 
ссылки. Письмо в Вену 
проливает свет на условия 
жизни, занятия и настрое
ние А. В. Шотмана в На- 
рыме. Поэтому оно Пред
ставляет особый интерес.

Кратко рассказав об аре
сте и жизни в тюрьме, 
Шотман _ писал:

<Теперь чувствую себя хо' 
рошо. Читаю запоем. Имеют
ся все газеты и журналы.. 
Антоныч (большевик А. А. 
Трояновский — Э. X.) о б е  

•щал как-то грошей, так вот 
передайте ему, что они мне 
теперь очень и очень нуж
ны. И нужно не пустяк ка
кой-нибудь, а несколько де
сятков. Чай, сами понимаете, 
почему? Присылать их, ко
нечно, нужно не на мое имя, 
а пошлите на, жинкин адрес 
в Питер: Выборгское шоссе, 
механический завод Айваза, 
Екатерине Федоровне Ш ог  
ман. Она уж перешлет мне. 
Мой адрес для писем: село 
Т огур Т омской губернии, 
Колпашевское почт. отд., 
А. Вас. Ш-у. Это село на 100 
верст южнее города Нарыма, 
а от Томска около 300. 
Ссыльных в этом селе около 
20 чел., из коих часть конт
рабандистов, часть анархов 
(анархистов — Э. X.) и толь
ко чел(овек) 6 с(оциал)- 
д(емократов). Пособия дают 
7 р. 20 к., но на эти гроши 
абсолютно невозможно про
жить.
Вы, вероятно, будете жить в 
Вене до конгресса?.. Как жи
вете, читал Вашу ядовитую 
статью о Беме, очень хорошо. 
12-го номера не имею. 4-го 
тоже нет. Почему мало пи
шете? Как жили это время? 
Пишите подробнее и скорее! 
Проглотцл я здесь почти все 
номера <3ари> и <Борьбы>. 
Так много хочется, по их по
воду сказать, но сейчас еще 
не успокоился: даром живу

здесь всего 4 дня. Обратите 
внимание на статью Вейса в 
4 № *3ари>, что за идио
тизм, А Булкина в 3 №.
Ха-ха-ха! Почему dlpoc- 
в(ещениег) мало посвящает 
этим Ф. Д. и Л. М.? Нуж
но больше их разоблачать, 
побольше статей, как, напр., 
гКак В. 3. убивает ликвида
торство» и т. п.

В общем, все идет велико
лепно. Малин (оеский)-таки 
рехнулся. Жаль! Какой-то 
вместо него будет? Жена 
моя и сын здоровы, все вре
мя сиденья не писал ей, 
только перед отъездом напи
сал и получил открытку. Все 
работает на заводе. Как по
живают знакомые? Передайте 
всем привет.

Душа рвется к Вам, как
здесь ни хорошо пожить.

Ну, пока, до свиданья! Же
лаю Вам всего наилучшего! 
Пишите больше в гП р(авду)* 
и <Просв(ещение)>!

Не откладывайте, а пишите 
сейчас же, как получите это 
письмо. Пришлите адрес, по 
которому писать и разыскать 
Вас*.

Для современного читате
ля это письмо требует 
разъяснений. Деньги Шот
ману срочно были нужны 
для побега. На 1 августа 
1914 г. был назначен со
зыв Венского конгресса 
II Интернационала. К нему 
должен был быть приуро
чен и VI съезд РСДРП. 
Поэтому Шотман так торо
пил товарищей е деньгами 
и ответом. Все его помыслы 
в ссылке — это быстрее 
войти в курс рабочего дви_ 
жения, партийной жизни, 
борьбы против ликвидато
ров и троцкистов. Именно в 
адрес их писаний в ликви
даторском журнале «Наша 
заря» и троцкистском жур
нале «Борьба» были нап
равлены его резкие отзы
вы. В то ж е время Шотман 
высоко оценил статью В. Й. 
Ленина «Как Вера Засулич 
убивает ликвидаторство», 
опубликованную в больше
вистском журнале «Просве
щение».

ЦК партии начал поиски 
средств для организации по
бега. Н. К. Крупская сдела
ла запрос в Краковский со
юз помощи политическим 
заключенным: «Как обстоит 
дело с деньгами на побег 
Шотману? От него получено 
письмо. Работник он цен

ный. Только деньги он про
сит выслать на жену».

Первая мировая война 
разрушила планы побега за 
границу. В начале 1915 го
да за новогоднюю вечерин
ку с пением революцион
ных песен А. В. Шотман, 
В. Д. Вегман и другие 
ссыльные большевики были 
переведены в Нарым. К то
му же к Александру при
ехала Екатерина Федоровна 
с сыном, высланная из Пет
рограда. Борьба за сносное 
существование в условиях 
роста дороговизны отнимала 
много времени.

Николай Ник© л а е в и ч 
Яковлев, уже весной 
1915 г. восстановивший 
переписку с Н. К. Круп
ской, передал швейцар
ский адрес В. И. Ленина и 
Н. К. Крупской Александру 
Васильевичу, знакомил его 
с письмами Надежды Кон
стантиновны. В каждом 
письме за границу он сооб
щал о жизни А. В. Шотма
на.

А. В. Шотман и сам пи
сал Н. К. Крупской. До нас 
дошли два его письма к ней. 
Из этих писем видно, что 
переписка А. В. Шотмана 
с Н. К. Крупской была диа
логом единомышленников. 
Намеками, эзоповским язы
ком он сообщает о твердос
ти интернационалистских, 
ленинских взглядов ссыль
ных большевиков во вопро
сам войны, мира и револю
ции, о связях с Петербург
ским комитетом партии, с 
сосланными в Енисейскую 
губернию большевиками — 
депутатами XV Государст
венной думы, о получении 
ленинских нелегальных из
даний. В то же время он 
знакомит Н. К. Крупскую с 
основными фактами жизни 
в ссылке В. Д. Вегмана, 
Н. Н. Яковлева, благодарит 
за материальную поддерж
ку. В одном из не дошед
ших до нас писем он сооб
щал и о революционной 
деятельности большевиков 
Нарыма: «Пробовал писать 
и содержательно», о намере
нии после окончания срока 
ссылки ехать в Питер в со
ответствии с пожеланием 
ЦК РСДРП.

О революционной и обще
ственно-политической дея
тельности Александра Ва
сильевича Шотмана в На- 
рыме достаточно хорошо из
вестно. Это идейная борьба

против сторонников «защи
ты отечества» — меньшеви
ков и бундовцев, организа
ция анкетного опроса с це
лью изучения социально
партийного состава полити
ческой ссылки, ее матери
ального положения, органи
зация борьбы с голодом, спе
куляцией и дороговизной, 
помощь товарищам в поли
тическом самообразовании и 
в устройстве побегов, актив
ное участие в работе создан
ного ссыльными большеви
ками в Томском гарнизоне 
«Военно - социалистического 
союза».

Февральская революция 
1917 года застала А. В. Шот
мана на пути из ссылки в 
Петроград. Он с головой 
окунулся в политическую 
борьбу, развернувшуюся в 
Томске. Когда В. И. Ленин 
вернулся из эмиграции, 
А. В. Шотман, В. Д. Вегман 
и Н. Н; Яковлев послали 
ему поздравительную теле
грамму и присоединились к 
предложению Ильича на
звать партию Коммунисти
ческой.

В конце мая 1917 года 
А. В. Шотман приехал в 
Петроград. И на другой же 
день в редакции «Правды» 
встретился с В. И. Лениным. 
Вспоминая об этой встрече, 
он писал: «Владимир Ильич 
был в хорошем настроении, 
много шутил и весело сме
ялся над шутками других. 
Очень весело смеялся моей 
шутке, когда я, дотрагива
ясь до его несколько потер
того пиджака, с серьезным 
видом сказал, что, как мне 
помнится, Владимир Ильич 
был в этом костюме на II 
съезде партии».

А. В. Шотман был актив
нейшим участником подго
товки и проведения Ок
тябрьского вооруженного 
восстания в Петрограде. За
нимая впоследствии ответ
ственные партийные и госу
дарственные посты, он неиз
менно оставался до конца 
преданным делу ленинской 
партии, делу коммунизма. 
Всей своей замечательной 
жизнью он оправдал ту вы
сокую оценку, которую ему 
дал В. И. Ленин: «Тов.
Шотман, старый « партий
ный работник, лично мне 
превосходно известный и 
заслуживающий абсолютно
го доверия».

Э. ХАЗИАХМЕТОВ, 
доцент ТИАСУРа.

ХРОНИКА ПАРТИЙНОЙ ЖИЗНИ

НГ. ССЫ ЛАЯСЬ  

НА ТРУДНОСТИ,,
В нынешней навигации 

томским речникам надо пе
ревезти свыше 19 миллионов 
тонн грузов, в том числе 
13,4 миллиона тонн должно 
быть отправлено из Томска. 
Завоз груза *по малым ре
кам составит 3 миллиона 
тонн, половина их—для неф
тяников. Эти данные были на
званы на собрании коммуни
стов речпорта, где шла речь 
об их авангардной роли в 
мобилизации трудовых кол
лективов на выполнение 
плановых заданий и обяза
тельств.

— Каждая навигация — 
серьезный экзамен на про
верку деловых качеств кол
лектива, — сказал первый 
заместитель начальника 
порта В. И. Резинкин. — 
Нынче взят неплохой темп 
по переработке и отправле
нию грузов. И в то же вре
мя первые месяцы работы 
показали, что нефтяники на 
Васюгане оказались не го
товы к большому поступле
нию флота. ’

Это вообще было харак
терно для партийного собра
ния — коммунисты речпор
та смотрели дальше узко
ведомственных интересов. 
Проблема транспортного ос
воения малых рек типа Ва- 
сЮгана стоит достаточно ост
ро. Малотоннажные суда, ко
торые . будут производить 
Моряковская и Самусьская 
1?ЭБ, — это дело времени. 
Сегодняшним решением бу
дет привлечение на малые 
рёки ведомственного флота.

Выступившие на собрании 
начальник отдела перевозок 
В. В. Сушко. " секретарь 
парткома речпорта Е. Н. 
Сынтин, звеньевой бригады 
портовых рабочих Т. Г. Би
ченов й другие говорили о 
том, что борьба за сроки до
ставки должна начинаться с 
рабочего места, с добросо
вестного выполнения своих 
обязанностей каждым работ
ником. И личный пример 
коммуниста действеннее 
всех красивых фраз. При- 
Мео /-таётетвенного отноше
ния к своему делу показы
вают А Ф Бекасов, В. В. 
Грищенко. В. И. Ширенков,
Г. В. Губин, А. Д. Кикоть, 
И. Г. Янцен и  другие к о м 
м у н и с т ы  речпорта.

В. НИКОЛАЕВ.

О С Н О В А -

Б Р И Г А Д А
Пленум Советского райко

ма КПСС рассмотрел вопро
сы усиления организатор
ской работы по дальнейше
му развитию бригадных 
форм организации труда. За

годы одиннадцатой пятилет-, 
ки в трудовых коллективах 
района число бригад увели
чилось на 250 и составляет 
1.283, число рабочих, вовле
ченных в бригадную форму 
организации труда, возросло 
на 24,9 процента и составля
ет 56,9 от общего числа. 
Стало больше бригад, 
работающих по единому на
ряду, комплексных и сквоз
ных во вспомогательном 
производстве. Лучших ре
зультатов в этом плане до
бились на заводах маномет
ровом, крупнопанельного до
мостроения, на домострои
тельном комбинате, в авто
объединении «Томскстрой- 
тоанс», тресте столовых 
№ 1.

В тресте «Томскжил- 
строй». на домостроительном 
комбинате, строительно
монтажном участке «Сиб- 
стальконструкции» более по
ловины объема строительно
монтажных работ выполня
ется методом бригадного 
подряда. Эта форма органи
зации труда показала боль
шие экономические и со
циальные преимущества. 
Возросла производитель
ность, улучшилось качество 
продукции, сократилось ко
личество нарушений трудо
вой и производственной 
дисциплины.

Заботливыми вожаками, 
мудрыми наставниками, 
умелыми организаторами 
производства проявили себя 
бригадиры, члены партии, 
Герои Социалистического 
Труда Э. Б. Быкова, М. Б. 
Сироткина, лауреат Государ
ственной премии В. П. Кос- 
тебелова, заслуженный стро
итель РСФСР В. К. Гоцман, 
член райкома партии Г. В. 
Иванова, Д. В. Татаринцев.

С В Е Р Х

О Б Ы Ч Н О Й

Н О Р М Ы

Бюро Томского райкома 
КПСС одобрило инициативу 
совхоза «Корниловский» по 
обеспечению животноводства 
кормами высокого качества, 
созданию их страхового за
паса. Бюро райкома КПСС 
поставило перед хозяйства
ми задачу заготовить не ме
нее 20—21 центнера кормо
вых единиц на условную 
голову, при этом не оставить 
невыкошенным ни одного 
гектара земель, заскирдо
вать и вывезти к фермам 
всю солому.

Предусматривается также 
заготовить не менее 6—7 
Тонн сена и сенажа на ко
рову.

Бк)ро райкома КПСС ут
вердило условия социалис
тического соревнования на 
заготовке кормов среди сов
хозов, механизированных 
отрядов, коллективов ASM,

Большой вклад в дело разведки подземных кладовых 
севера цашей области внесли работники Каргасокской 
нефтегазоразведочной экспедиции. Это по-настоящему 
дружный, слаженный коллектив, где трудится немало 
специалистов самой^.ысокой квалификации. Один из- 
них — бурильщик Валентин Иванович Голоков. По
стоянно, из месяца в месяц, его смена перевыполняет свои 
задания, работает без аварий, четко соблюдая технику 
безопасности. А это для буровиков один из главных фак
торов.

НА СНИМКАХ: бурильщик В. И. Голоков; «моя буро
вая» — так отзывается опытный бурильщик о каждой 
буровой, на которой ему пришлось работать; идет 
спуск бурового оборудования.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

Награды
Указом Президиума Вер

ховного Совета СССР от 15 
июня 1983 года матерям, 
родившим и воспитавшим 
десять и более детей, при
своено почетное звание 
«Мать-героиня» с вручением 
ордена «Мать-героиня». В их 
числе матери, проживающие 
в Томской области;

Карканице Евдокия Ми
хайловна — домашняя хо
зяйка, Молчановский район;

Лысова Валентина Серге
евна — город Томск;

Фещенко Тамара Егоровна 
— колхозница колхоза им. 
Калинина Зырянского рай
она.

Указами Президиума Вер
ховного Совета РСФСР от
мечена наградами большая 
группа многодетных матерей 
Томской области. Среди на
гражденных орденом «Мате
ринская слава» I степени — 
женщины, родившие и вос
питавшие девять детей;

Смирнова Тамара Иоси
фовна — рабочая Томской 
госконюшни;

Олина Валентина Констан
тиновна — домашняя хозяй
ка, Ленинский район города 
Томска.

Орденом «Материнская 
слава» II степени награж
дены матери, родившие и 
воспитавшие восемь детей:

Кременская Екатерина 
Ивановна — рабочая Кар- 
гаеокского лесопромышлен
ного комбината;

Минаева Нина Григорьев
на — воспитатель детского 
сада Белоярского лесопро
мышленного комбината
Верхнекетского района.

Орденом «Материнская 
слава» III степени награж
дены матери, родившие и 
воспитавшие семь детей:

Рябченко Татьяна Ива
новна -— рабочая совхоза 
«Павловский» Каргасокского 
района;

женщинам
Целовальникова Надежда 

Павловна рабочая Лай- 
ского леспромхоза Аеиноз- 
сфэго района; . . . . .  ■

Данченко Нина Ивановна
— домашняя хозяйка, ра
бочий поселок Красный Яр 
Кривошеинского района.

Большая группа женщин 
награждена «Медалями ма
теринства» I и II степеней. 
Среди них: Андреева Гали
на Ивановна — телятница 
колхоза им. Фрунзе Зырян
ского района, Волкова Тать
яна Егоровна — работница 
дома отдыха «Ключи», Зай
цева Екатерина Геннадьев
на — рабочая совхоза им. 
Свердлова Кривошеинского 
района, Томнас Нина Ники
форовна — техник комму
нальных предприятий
г. Колпашева, Иванова Зоя 
Петровна — доярка совхоза 
им. X X II съезда КПСС Ко- 
жевниковского района, Соко
лова Зоя Семеновна — до
машняя хозяйка из поселка 
Берегаева Тегульдетского 
района, Дронова Любовь Фе
доровна — кочегар Белояр
ского лесопромышленного 
комбината Верхнекетского 
района, Рабчевская Надежда 
Владимировна — рабочая 
Томского ' лесопромышлен
ного комбината, Зинкина 
Татьяна Афанасьевна — ра
бочая совхоза «Назинский» 
Александровского района, 
Выползова Людмила Инно
кентьевна — работника 
Каргасокской нефтеразве
дочной экспедиции, Брошко 
Людмила Николаевна — до- 
ярк‘а совхоза им. Ленина 
Асиновского района. Медве
дева Галина Венедиктовна
— ветеринарный врач сов
хоза «Усть-Бакчарский» Ча- 
инского района, Язовская 
Валентина Васильевна — 
рабочая тепличного комби
ната «Кузовлевский» Том
ского района и другие.

По следам наших выступлений ■ ■ = —= =

« Н  е  п о  т о п л я е  м ы й »  Г а б о в »
Факты, изложенные в 

корреспонденции «Непотоп
ляемый» Габов» («Красное 
знамя» от 4 июня с. г.), 
подтвердились. Они обсуж
дены на собрании в первич
ной партийной организации 
совхоза «Петропавловский» 
и на заседании бюро горко
ма КПСС.

За неправильное отноше
ние к представителям обще
ственных организаций, игно
рирование их замечаний по 
устранению бесхозяйствен
ности, грубость и нетактич
ность к подчиненным ди
ректору совхоза Габову 
А. Фа объявлен строгий 
выговор.

Вопросы борьбы с бесхо
зяйственностью в совхозе 
«Петропавловский» подни
мались ранее на страницах 
районной газеты «Советский

Север», обсуждались на 
заседаниях группы и город
ского комитета народного 
контроля, исполкомов сель
ского и городского Советов 
народных депутатов. Так, 
за неправильное хранение 
вйтёминной тра'вяной муки, 
семян и зернофуража го
родским комитетом народ
ного контроля Габову был 
объявлен выговор. Ему же 
за допущенный падеж ско
та исполком горсовета объ
явил стрс-гий выговор, а 
управление сельского хо
зяйства произвело денеж
ный начет.

В совхозе приняты меры 
по наведению порядка в 
хранении кормов. зерна, 

других материальных цен
ностей, -по налаживанию 
учета; заканчивается капи-

СИОТР БЕРЕЖЛИВЫХ
С 1 июля по 1 ноября нынешнего 

года областной комитет народного конт
роля, облсовпроф и обком ВЛКСМ прово
дят смотр использования и сохранности 
техники и материалов на складах, базах, 
машинных дворах сельхозпредприятий об
ласти,

Цель смотра — вовлечь большинство трудящихся в 
борьбу за лучшее использование сельскохозяйственной 
техники, повышение ее технической готовности, продле
ние сроков службы машин и оборудования, наведение 
порядка в хранении металла, запасных частей, нефте
продуктов и других материальных ресурсов.

Для работы в смотровых комиссиях привлекаются 
лучшие механизаторы, специалисты колхозов, совхозов 
и других сельхозпредприятий, представители народного 
контроля, профсоюзов, комсомола, других общественных 
организаций, печати, радио и телевидения.

Рекомендовано результаты смотра широко обсуждать 
на собраниях трудящихся, не дожидаясь подведения 
итогов, принимать конкретные меры по наведению по
рядка в учете, хранении и использовании сельхозмашин, 
оборудования и материалов.

Итоги будут подведены до 1 декабря 1983 года. Коллек
тивы, участники смотра, добившиеся лучших результа
тов,убудут награждены дипломами и почетными грамо
тами.

Д ля н в о  имя
С новой силой почувст

вовали величайшую ответ
ственность за свою дея
тельность все работники 
литературы и искусства, 
ознакомившись с материа
лами июньского Пленума 
Центрального Комитета 
партии. Ответственность й 
значимость своего труда, 
гордость за место, которое 
занимает художник в на
шем обществе. В самом де
ле, как определена на 
Пленуме задача художест
венной интеллигенции?
«Формировать, возвышать 
духовные потребности че
ловека, активно влиять на 
идейно - политический и 
нравственный облик лично
сти — важнейшая миссия 
социалистической культу
ры».

Все ли мы делаем, чтобы 
быть на уровне этих высо
ких партийных требова
ний? Нет сомнения, что за 
последнее время члены 
Томской организации Сою
за художников РСФСР 
стали более пристально 
всматриваться в жизнь, ак
тивнее черпать из нашей 
действительности темь! и 
сюжеты для своих произ
ведений. На последних 
выставках'  ̂ наши товарищи . 
выставцли полотна и <Д>а- . 
фические листы, посвящен
ные людям труда — стро
ителям и: эксплуатационни
кам нефтехимического ком
бината, нефтяникам, ле
сорубам, рыбакам, рабочим 
промышленных предприя
тий. Чаще стали появлять
ся в экспозициях и сель
ские сюжеты. Рождается 
целая портретная галерея, 
посвященная механизато
рам и животноводам. Ули
цы, интерьеры обществен
ных зданий украсили ра
боты монументалистов.

Живее стали творческие 
связи с массами трудя
щихся. Только в этом году 
открылись картинные га
лереи в Кожевникове и сов
хозе «Пойменный» Томско
го района. Не редкой слу
чайностью, а скорее систе
мой становятся персональ
ные выставки наших гра
фиков и живописцев на 
предприятиях, в вузах, на-

а р о д а ,
народа

учно' - исследовательских 
учреждениях. Постоянно 
путешествуют по области 
передвижные выставки, как 
правило, в сопровождении 
авторов, которые отвечают 
на вопросы сельских тру
жеников. Этих вопросов 
стало значительно больше, 
чем раньше, и мы видим в 
этом признак возросшего 
интереса к нашему искус
ству, что, естественно, не 
может не радовать.

И все - таки мы по
нимаем, что можем и 
должны делать боль
ше, особенно имея в виду 
высокие критерии, с кото
рыми подходит к деятель
ности художника партия. 
Есть еще в наших рядах 
люди, редко покидающие 
стены своей мастерской. 
Далеко не все наши рабо
ты можно отнести к про
изведениям, отмеченным 
активной жизненной пози
цией. Отдельные работы 
грешат созерцательно
стью. Мало еще у нас соз
дается полотен на актуаль
нейшую тему борьбы совет
ских людей за мир во всем 
мире, против новой войны, 
отстает жанр политической^ 
картины. . --

Ознакомившись с мате- н 
риалами Пленума, мы вновь 
почувствовали, что совет
скому художнику должна 
быть чужда позиция внут
ренней успокоенности, бла
годушия, тем более рав
нодушного созерцания. Ис
кать и находить средства 
выразить свою позицию 
коммуниста, гражданина. 
Активнее участвовать в фор
мировании нового человека— 
такой видится сейчас на
ша задача. Партия, Совет
ское государство делают 
все, чтобы создать нашей 
художественной интелли
генции наилучшие условия 
для плодотворной работы— 
это мы хорошо ощущаем и 
на примере нашей организа
ции. Наш долг—ответить на ч 
эту заботу значительными, 
масштабными, яркими и та
лантливыми работами, обра
щенными к современнику.

К. ЗАЛОЗНЫЙ, 
заслуженный художник 

РСФСР.

В Вооруженных 
С и л а х  С С С Р

В период с 29 июня по 4 
июля 1983 г. на территории 
Прибалтийского, Белорусско
го военных округов и в ак
ватории Балтийского моря 
были проведены учения 
войск и сил флота Воору
женных Сил СССР под ру
ководством министра оборо
ны СССР Маршала Совет
ского Союза Д. Ф. Устино
ва.

В  ходе учений отрабаты

вались вопросы боевой сла
женности и взаимодействия 
при ведении совместных 
боевых действий соединений 
и частей видов и родов 
вгйск.

По оценке руководства, 
учения прошли организован
но и поучительно. Они по
казали возросший уровень 
оперативно-тактической под
готовки штабов, полевой, 
воздушной и морской выуч
ки войск и сил флота.

Цели, поставленные на 
учении, достигнуты. Войска, 
силы флота и штабы, при
нимавшие участие в учени
ях, возвращаются в места 
постоянной дислокации.

(ТАСС).

тальньгй ремонт складов. 
Начаты реконструкция, са
нитарный ремонт и подго
товка скотопомещений к 
зиме. Разработаны меро
приятия по улучшению 
зоотехнической работы, 
обеспечению сохранности 
социалистической собствен
ности.

«Уважение  к
Под таким названием в 

«Почте «Красного знамени» 
28 мая }9оЗ года опублико
вано критическое письмо 
читателя о нарушениях 
распорядка в некоторых ки
нотеатрах города Томска. 
Выступление газеты рас
смотрено на совете директо
ров кинотеатров. Все руко
водители предупреждены, 
им даны поручения по уст
ранению недостатков. 31 
мая дирекцией киносети из-

Управлению сельского хо
зяйства поручено оказать 
помощь в планировании ра
боты специалистов, больше 
уделять внимания развитию 
мясного скотоводства в 
районе.

В. ШУТОВ, 
первый секретарь Кол- 

пашёвского горкома 
КПСС.

опоздавшим»
дан приказ о мерах по 
устранению недостатков, 
указанных в газете «Крас
ное знамя».

В июне на рабочих соб
раниях в коллективах ки
нотеатров рассмотрены воп
росы повышения культуры 
обслуживания зрителей.

А. КУДИНОВ, 
начальник управления 
кинофикации облиспол

кома.
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в жохе 1983 mg* 'К РА СН О Е ЗНАМ Я1
РАДУЖНЫЙ ВАХ

П Р О Б Л Е М Ы
Н Е Ф Т Я Н О Г О
С Е В Е Р А

Первое знакомство . с . 
этой рекой не вызывает 
положительных эмоций. 
Поверхность воды «укра
шают» огромные радужные 

пятна — следы разлитых 
где-то выше по течению 
нефтепродуктов—

Самое обидное в таких 
случаях — ощущение пол
ной собственной беспомощ
ности: вот вижу, что гру
бо попирается «право» ре
ки быть первозданно чи
стой, — и ничего не _ могу 
поделать. Пусть и с болью, 
но, опустив руки, взираю 
на чинимое безобразие. 
Значит, я соучастник.

«Нет! Не хочу быть со
участником истязания при
роды! Уж лучше выгля
деть Дон-Кихотом», — ре
шил я и, изменив перво
начальный маршрут, от
правился берегом вверх — 
искать источник загрязне
ния.

Долго искать не приш- 
I лось. Источник оказался на 
?' территории Вахского участ

ка базы производственно
технологического обслужи
вания. У причала стоит та 
самая нефтеналивная бар

жа И-1874, что зимовала во 
льдах Ваха. Быть может, 
после зимовки ее емкости 
не вполне герметичны... 
Перекачка солярки ведется 
не специально предусмот
ренным для этих целей 
насосом, а мобильным аг
регатом Ц-320. Шофер 
спецмашины в удобной по- 
зо отдыхает в просторной 
кабине КрАЗа; машиниста 
агрегата у машины не 
видно. Дай, думаю, по
дожду. Уж очень хочется 
спросить, видит ли он, что 
в месте подсоединения к 
агрегату шланга подтекает 
солярка. Капает. Кап-кап- 
кап... До бесконечности. А 
река плещется буквально в 
двух метрах от агрегата, и 
солярка идет в воду.

Пришел, наконец, маши
нист. Пожилой человек. 
Значит, должны быть у 
него взрослые дети, а воз
можно, и внуки.

— Внуков пока нет, •— 
отвечает на мой не совсем 
понятный вопрос, — но бу
дут!

— И что. же вы оставите 
своим внукам? — спраши
ваю я, показав на негер
метичное соединение.

— А что я могу сделать, 
если протекает? Заварить, 
что ли? — стал оправды
ваться машинист. — Я 
здесь уже двенадцать лет 
и не . такое еще видывал...

Сейчас хоть агрегат новый. 
А раньше буквально вед
рами утекала солярка. Нет,, 
сейчас красота!

Красота? Синие, фиоле
товые, малиновые крути на 
воде...

— А при чем здесь мы? 
— так ответил машинист 
на просьбу назвать фами
лию. — Мы приехали, нас 
подсоединили. Наше дело— 
чтобы агрегат работал. А 
что капает, так что я 
могу сделать? Ну, разве 
ведро подставлю...

Уже что-то. Но ведро не 
подставлено. Привык, види
мо, к таким вещам В. В. 
Чижиков (все же мы по
знакомились) за двенадцать 
лет работы на .нефтяном 
севере. А река? «И не та
кое она видела...»

Пока мы, сидя в кабине 
КрАЗа, говорили о судьбе 
реки, появился на площад
ке работник базы. В руках 
у него была пустая бутыл
ка. Как выяснилось, с по
мощью этого нехитрого 
«прибора» решил он опре
делить состав жидкости, 
перекачиваемой в емкость; 
баржа ведь во льду зимо
вала, все могло случиться.

Пошел я следом за чело
веком с бутылкой — были 
у меня к нему вопросы. 
Тут-то и обнаружился ис
точник, следы которого ви
дел на реке: патрубок, при

варенный к наполняемой 
емкости, был наполовину 
отломлен, в образовавшую
ся щель струей хлестала 
солярка.

— Фрыкин Владислав 
Петрович, — представился 
по моей просьбе работник 
базы. — Стропальщик. А 
эт-о — вода, — добавил он, 
набирая в бутылку льющу
юся через щель жидкость. 
Струя резко пахла соляр
кой. Ни я, ни водитель 
КрАЗа с ним не согласи
лись. На шум пришел 
старший мастер базы В. Л. 
Мельников и тоже ввязал
ся в спор: вода или соляр
ка?

Спор прекратил тот же 
шофер: он совсем отломил 
патрубок и забил в отвер
стие деревянный колышек. 
Источник иссяк.

В этой истории можно 
поставить точку: течь уст
ранена, совесть людей, к 
этому причастных, потре
вожена. Чего же еще?

Дело в том, что история 
на этом не закончилась. 
Была у меня еще одна 
встреча со старшим масте
ром Мельниковым, моло
дым, рослым мужчиной.

Мы, командированные на 
Вах работники централь
ной базы ПТОиК, монтиро
вали стеллажи для труб. 
Техники своей у нас не 
было, поэтому «побира

лись» у вахцев. И вот од
нажды наш звеньевой по
просил у старшего мастера 
автомобиль для перевозки 

, стройматериалов. Здесь-то 
и припомнилось нам мое 
«интервью» у цистерны.

— Ну что, написал в 
газету? .■— спросил В. Л. 
Мельников. — А вот возь
му и не дам вам машину...

И еще много чего наго
ворил старший мастер. И 
его обиду, пожалуй, . можно 
понять, с трудом, но 
можно. А вот товарищей 
моих по работе как пони
мать?

— Зачем ты затеял все 
это? — выговаривали они 
мне. ;— Они нам технику 
дают, а ты за экологию, 
понимает», ли, вздумал бо
роться...

И тоже, как тогда, в ка
бине КрАЗа, стали доказы
вать мне, что здешнюю 
природу уже ничем не спа
сешь.

Неужто так считают все, 
кто живет и трудится в 
нашем нефтяном краю? Хо
чется верить, что это не 
так. Хочется знать и ду
мать, что Вах и другие 
северные реки достанутся 
нашим потомкам чистыми.

Только для этого не нуж
но кивать на чьи-то упу
щения, самому оставаясь в 
стороне. Нужно смотреть, 
видеть и делать то, что в 
твоих силах.

Каждому.
А. МЕЛЬКОВ, 

электросварщик.
г. Стреясевой.
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Н Е ПРОСТОЕ это де
ло перелопатить ты
сячи и тысячи цифр.

А квартальные отче
ты? А годовой! Хорошую го
лову надо на плечах иметь. 
Конечно, у начальника пла
ново - экономического отде
ла «Томлеспрома» Светланы 
Михайловны Самойловой 
большой опыт, человек она 
эрудированный и энергич
ный, но сегодня этого мало. 
Время арифмометров ото
шло, и чтобы систематиче
ски и глубоко анализировать 
хозяйственную деятельность 
предприятий лесной отрас
ли. например, выбирать оп
тимальные варианты, — без 
автоматизированной систе
мы управления производст
вом (АСУ) не обойтись.

На июньском Пленуме ПК 
партии Генеральный се
кретарь ЦК КПСС
Ю .. В. Андропов обра- 
тил в своей речи вни
мание на то, что «главный 
путь к качественному сдви
гу?; в производительных си
лах — это, конечно, переход 
к интенсивному развитию, 
соединение на деле преиму- с 
ществ нашего социалисти
ческого строя с достижения
ми научно - технической ре
волюции». t

В конкретном своем про
явлении для предприятий 
объединения «Томлеспром» 
научно - техническая рево
люция — это не только по
луавтоматические линии на 
механизированных нижних 
складах, набор современных 
агрегатных машин для вал
ки. трелевки леса, обрезки 
сучьев, но и настоятельная 
необходимость, продиктован
ная жизнью, принципиаль
но по - новому подходить к 
организации производства 
на основе автоматизирован
ной системы управления.

Три года назад при про- 
ектно - конструкторском бю
ро объединения был создан 
отдел АСУ. «Рождалась» эта 
служба в муках — без ква
лифицированных кадров, без 
технической базы. Что гре
ха таить, даже сейчас мно
гие ответственные товарищи 
в объединении довольно 
смутно и в общих чертах 
представляют себе эту авто
матизированную систему и 
ее роль в практических де
лах. Скорее всего из-за не
знания с первых шагов в 
объединении начали «огород 
городить», В прошлом году 
состав отдела довели до 25 
человек. Ему вменили в 
обязанность заниматься дис
петчерской службой, связью, 
контролировать исполнение 
принятых решений, закре
пили множительную техни
ку. поручили сбор оператив
ной отчетности и при этом...

Внедрять АСУ. Теперь часть 
бязанностей сняли, остави
ли в отделе 15 человек, из 

которых только половина 
занимается автоматизиро
ванной системой,

В основу разработки АСУ 
«Томлеспрома» положены ти
повые проектные решения, 
рекомендованные Карель
ским научно-исследователь
ским институтом лесной поо- 
.мышленности (КарНИИЛП).
В прошлом году отдел при
ступил к подготовке трех 
первоочередных комплекс
ных задач АСУ.

Стадо ясно: для того, чтобы 
внедрить, например, ком'п- 
лекс задач по оперативному 
управлению производством.

требуется кропотливая под
готовительная работа по со
зданию информационной ба
зы. Надо было составить 
классификаторы предприя
тий, показателей, таблицы 
их характеристик, режимов 
работы и многое другое. 
Один пример — каждый по
казатель насчитывает до 19 
характеристик. Здесь учи
тываются и общая числен
ность рабочих, сколько их 
на различных фазах произ
водства, сменность, виды

рим, что у вас получится.
А если учесть, что в отделе 
АСУ почти нет квалифици
рованных кадров экономис
тов, многие впервые столк
нулись с лесной промыш
ленностью, станет по
нятно, какие труднос
ти встретились на пу
ти АСУ. Работники отде
ла вынуждены выполнять 
обязанности и экономистов, 
и группы информационного 
обеспечения, и программис
тов... При таком методе

С У  
В ЛЕСУ

С первых дней каждого месяца в планово- 
экономическом отделе объединения «Томлес

пром» начинается *запарка»: шуршат бумаги, 
звонят телефоны, мигают зелеными зрачками 
электронные калькуляторы. Время «пик» затя
гивается на всю декаду.

продукции в полной номен
клатуре... Слов'ом, от того, 
что введешь в электронный 
мозг, насколько профессио
нально подготовлены исход
ные данные, зависит и уро- 
рень решения проблем уп
равления.
' Вот почему стадия внед

рения АСУ — работа весьма 
ответственная, требует тес
ного и творческого содруже
ства плановиков, экономис
тов, всех инженерно-техни
ческих специалистов объеди
нения. Глубоко ошибается 
тот, кто считает, что стоит 
запустить в машину опера
тивные данные по лесозаго
товкам, сплаву, строительст
ву лесовозных дорог, ис
пользованию новой техники, 
как электронный мозг вы
даст рецепт на успех.

Осенью прошлого года в 
объединении «Томлеспром» 
появился приказ о внедре
нии первоочередных комп
лексов АСУ. которым . бы
ли утверждены руководите
ли подсистем. С. М. Самой
лова занимается перспек
тивным и текущим планиро
ванием, оперативным управ
лением. И. Г. Шадрин—бух-, 
галтерским учетом, И. Ф. 
Лавров — транспорными пе
ревозками и т. п. Здесь пре
дусматривалось и личное 
участие ответственных това
рищей в рассмотрении и 
внедрении, проверке резуль
татов опытной эксплуата
ции комплексов, анализе 
эффективности решений лля 
практической работы объе
динения. Отдел АСУ при
ступил к внедрению не
скольких комплексных за
дач: учет и оценка лесосеч
ного фонда, оперативное уп
равление, учет основных 
средств предприятий.

Прошло больше полугола. 
Что сделано? Полное равно
душие к АСУ продемонст
рировал гшаново-экономиче 
ский отдел объединения. Он 
занял позицию наблюдате
ля: делайте, а мы посмот-

внедрения никто не дает 
гарантию от ошибок даже 
на первой стадии подготов
ки к внедрению комплек
сов АСУ. Вся входная до
кументация, самостоятель
но разработанная отделом и 
переданная на кон'ульта- 
цию в планово-экономиче
ский отдел объединения, ле
жит там без движения боль
ше месяца. Ведь кому, как 
не плановикам, надо бы 
скрупулезно и со знанием 
дела проверить таблицу ха
рактеристик показателей, в 
каких единицах их целесо
образнее измерять, как со
поставлять с показателями 
Минлесбумпрома СССР и 
так далее.

Не лучше с внедрением 
комплекса АСУ «Учет и 
оценка лесосечного фонда». 
Эта история заслуживает 
более подробного разговора. 
Для анализов должны взять 
лесосечный фонд, поступаю
щий в рубку в ближайшие 
2—3 года, и выдать пред
полагаемый выход сорти
ментов готовой продукции 
по каждой делянке Сейчас, 
например, начальник пла
ново-экономического отдела 
С. М. Самойлова, начальник 
производственного отдела по 
лесозаготовкам Ю. В. Фед- 
рунов в большинстве случа
ев при планировании пола
гаются на свой опыт. Здесь 
же в подготовке исходных 
данных принимают участие 
специалисты отдела лесного 

"хозяйства объединения, про
изводственные отделы пред
приятий, областное уп
равление лесного хозяйства 
и специалисты АСУ. После 
обработки электронный мозг 
выдает перечень делянок, 
отводимых в рубку в теку
щем году, материально-де
нежную оценку этих деля
нок, а также ведомость вы
хода деловых сортиментов 
по каждой делянке, скажем, 
конкретно для Аргат-Юль- 
ского леспромхоза с учетом 
его лесосырьевой базы. И 
это очень важно, потому 
что рациональное использо
вание сырья — это в ко

нечном итоге и финансовое
состояние предприятия. На 
июньском Пленуме ЦК 
КПСС Ю. В. Андропов на
помнил, что у нас во всем 
должна быть сегодня «ра
зумная экономия, экономия 
во всем — от тонны метал
ла до килограмма хлеба». 
Как же относятся к этому 
важному делу в «Томлес- 
проме» ? Начальник отдела 
лесного хозяйства Д. И. 
Гольдин с ^прошлого года не 
может найти времени для 
ознакомления с проектной 
документацией, не может 
выделить специалиста для 
внедрения комплекса Отде
лу АСУ приходится разра
батывать проблему в оди
ночку. Сейчас по этому 
комплексу заканчивается со
здание нормативно-справоч
ной базы и осенью предпо
лагается произвести проб
ные расчеты на вычисли
тельных машинах. Внедре
ние комплекса «Учёт и 
оценка лесосечного - фонда» 
тем более необходимо пото
му, . что как раз он являет
ся" информационной базой 
для следующего комплекса 
задач «Оптимальное плани
рование сортиментных за
даний предприятиям объеди
нения».

И, наконец, еще один ком
плекс — «Учет основных 
средств производства» пред
ставляет часть подсистемы 
бухгалтерского учета основ
ных средств. Он дает воз
можность в автоматическом 
режиме следить за износом 
основных фондов, поступле
нием и выбытием их, срока
ми эксплуатации и аморти
зации. Его начали внедрять 
с прошлого года на То.мском 
ЛПК. Пока что за все время 
удалось создать лишь пер
вичный массив инвентарной 
картотеки. Совершенно рав
нодушной осталась к внедре
нию котшлекса бухгалтерия 
объединения «Томлеспром». 
Невольно приходишь к тако
му выводу: в объединении 
привыкли к старинке, во 
многих отделах давно обос
новались рутина1 й консер
ватизм, и новое прогрессив
ное дело пзтает. Ведь сис
тема АСУ заставляет ду
мать, анализировать, подхо
дить к решению проблем с 
современных позиций. И 
все-таки новое займет свое 
место.

АСУ «Томлеспрома» созда
ется на технической базе вы
числительного центра коллек
тивного пользования. В зда
нии объединения установлен 
абонентский пункт АП-4, что 
дает возможность вести об
работку информации ' на 
ЭВМ в режиме телеобработ
ки, таким образом, вся вы
ходная информация выда
стся на месте. Специалистам 
аппарата объединения оста
ется детально проанализи
ровать эту информацию и 
принимать необходимые ре
шения.

Время идет. Набирается 
опыта коллектив отдела 
АСУ, обеспечен он сегодня 
и современной технической 
базой. Нет пока одного — 
желаемой практической от
дачи. Из-за незаинтересо
ванности аппарата объеди
нения скорее получить в 
руки современное средство 
управления производством.

п. колотовкин,
наш корр.

РЕПЛИКА Переложить бы заботы».
Все еще неистребима тяга 

некоторых руководителей по 
любому поводу снимать с 
себя заботы о делах и... пё- 
|Рекладывать их на партий- 
/®ые органы.

22 июня председатель 
объединения «Облсельхоз- 
химия» В. М. Кресс напра
вил Молчанов.скому райко
му КПСС телеграмму;

«Райсельхозхимии» нет 
данных по ожидаемому пе
рерасходу фонда заработной 
пйаТы зпт что приведёт за
держке выдачи зарплаты 
тчк».

Уважаемый Виктор Мель- 
хиорович, хорошо, что вы 
осведомлены о перерасходе 
заработной платы в подчи
ненной вам организации. 
Так вам и власть дана, что
бы . принять необходимые 
меры.

Советы специалиста

ЧЕМ ХО РО Ш И
К О Р Н Е П Л О Д Ы

Когда в учебном хозяйст
ве Томского сельхозтехни
кума молочному стаду ста
ли в конце пастбищного пе
риода и начале зимовки да
вать корнеплоды, то его ме
сячная продуктивность со 
105—135 килограммов воз
росла до 300—370. Конечно, 
такой стремительный рост 
обеспечен не одними корне
плодами, однако без них он 
вряд ли был бы возможен.

В учхозе возделывался 
самый лучший вид корне
плодов — кормовая брюква 
сорта «куузика». Она отли
чается отменной урожайно
стью, сохранностью, удобна 
при скармливании. И, что 
особенно важно, в ней вы
сокое содержание белка — и 
в корнях, и в ботве. Одна 
кормовая единица корней 
содержит -ПО—-130 граммов 
переваримого протёЙнаГ'"а 
ботвы — еще больше, 150— 
170 граммов. По этому по
казателю куузика уступает 
Только гороху. За семь лет 
возделывания этой культу
ры в учхозе средний уро
жай составил: корней — 460, 
а ботвы — 100 центнеров с 
гектара, или по 60 центне
ров кормовых единиц.

Но корнеплоды требу
ют высокой агротехни
ки. Не количеством' за
сеянных гектаров решает
ся задача, а интенсивностью 
производства — дозами удо
брений, точностью техноло
гических операций.

Лучший способ выращи
вания корнеплодов — рас
садный. Некоторых он от
пугивал своей якобы повы
шенной трудоемкостью. На 
деле затраты труда на цент
нер продукции при этом 
способе даже меньше, чем 
при безрассадном. Зато уро
жай с гектара выше в 3—4 
раза и в 2—3 раза ниже его 
себестоимость.

Разумеется, рассаду снача
ла надо вырастить. Но эти 
хлопоты ничуть не больше 
тех, что требуются для бу
кетировки и прореживания 
при ином способе. Ну, а в 
грунт рассада высаживается 
машиной с одновременным 
поливом.

До сих пор есть руково
дители и специалисты, ко
торые' считают, что эффек
тивность корнеплодов низка. 
Их, мол, идет на кормовую 
единицу слишком много —
9—10 килограммов. Однако 
нет сейчас высокопродук
тивных ферм, где бы обхо
дились без корнеплодов. Это 
молокогонные корма и, как 
подмечено наукой, «зиму 
для скота превращают в 
сплошное лето». Это пото
му, что наряду с основны
ми элементами питания 
корнеплоды содержат еще 
многие биологически актив
ные вещества, способствую
щие лучшему усвоению 
других кормов, росту . про
дуктивности. Наличие в них 
сахара позволяет безбояз
ненно вводить в рацион 
карбамид (мочевину) в мак
симальной дозе и тем са
мым возмещать нехватку 
протеина. Так можно избе
жать белкового голодания 
животных.

Но, выставляя на первый 
план куузику, нельзя ума
лять ценность и других кор
неплодов: турнепса, кормо
вой свеклы. Кстати, свекла 
дает неплохие урожаи в 
нашей области. Она богата 
сахаром.

3 . ЛИ П АТН И КОВ, 
зоотехник.

е п о р те р ы  Т А С С  и А П Н  сообщают

В б р а тс ки х  па р ти ях
ЛИССАБОН. Политика 

правящего в Португалии 
кабинета неизбежно ведет к 
углублению переживаемого 
страной экономического 
кризиса и обострению со
циальных конфликтов. Об 
этом заявил на многоты
сячном митинге в городе 
Брата Генеральный секре
тарь Португальской ком
партии Алваро Куньял, об
ращаясь к участникам тра
диционного праздника ПКП, 
который организуется шес
той год подряд.

Подвергнув резкой крити
ке объявленное правитель
ством повышение цен на 
основные продукты пита
ния, бензин, электричество 
и газ, он указал, что воз
главляемый Генеральным 
секретарем соцпартии Ма
рку Соарешем кабинет с 
самого начала приступил к 
проведению правой полити
ки, ставящей в качестве 
основной цели восстановле
ние в экономике Португа
лии позиций крупного ка
питала.

Руководитель ' португаль
ских коммунистов указал, 
что на антисоциальные ме
ры нынешнего правительст

ва необходимо ответить ук
реплением единства трудя
щихся. В этой борьбе, ска
зал он, ПКП будет всегда 
твердо стоять на стороне 
народа-

По мнению коммунистов, 
цынешнее «правительствен
ное большинство», демаго
гически именуемое «самым 
широким за все времена», 
весьма шатко и полно внут
ренних прот и в о р е ч и й .  
А. Куньял осудил прави
тельственные призывы к 
«социальному примирению», 
указав, что его единствен
ным следствием может 
стать то. что все бремя 
кризиса будет возложено на 
плечи трудового народа.

МАДРИД. Под лозунгами 
борьбы за мир, за выход 
Испании из НАТО и лик
видацию американских во
енных баз на испанской 
территории здесь прошел 
традиционный ежегодный 
праздник Коммунистической 
партии Испании. Его куль
минацией явилась кампа
ния по сбору подписей под 
петицией с требованием 
проведения общенациональ
ного ’референдума по вопро
су принадлежности страны 
к организации северо-ат

лантического договора. Как 
известно, 75 проц. испанцев 
выступают за выход стра- ■ 
ны из НАТО.

Вьютуаая в ходе много
тысячного митинга, Гене
ральный секретарь КИИ 
Херардо Иглесиас подчерк
нул, что для сегодняшней 
Испании борьба за мир, в 
частности, означает борьбу 
за созыв референдума о 
членстве Испании в НАТО, 
за то, чтобы На территории 
страны никогда не было-# 
ядерного оружия.

Он отметает, что комяар-- 
ткя также должна уделять-; 
максимальное внимание ре
шению острейших социаль
но - экономических проб
лем сегодняшней Испании, 
прежде всего — борьбе с?=] 
безработицей.

Генеральный секретарь 
КПИ заявил о солидарности, 
испанских коммунистов 
борьбой народов Сальвадо
ра, Гватемалы, Чили, как 
и всей Латинской и Цент
ральной Америки.

В празднике приняли 
участие делегации братских 
партий, в том числе пред
ставители КПСС и газеты 
«Правда».НЕТ ОПРАВДАН И Я Я Д Е Р Н О Й  Г О Н К Е

ЛОНДОН. Ядерное оружие 
несет миру угрозу всеобще
го уничтожения. Об этом за
явили участники состояв
шейся здесь конференции, 
проведенной по инициативе 
движения медиков против 
ядерного оружия.

В выступлениях большин
ства ораторов подчеркива
лось, что происходящее - по 
вине реакционных кругов 

„Запада наращивание ракет- 
но - ядерных вооружений не 
может быть оправдано ни
какими военными сообра
жениями, юридическими

или моральными нормами.
Попытки добиться превос
ходства в ядерной гонке в 
современных условиях про
тиворечат здравому смыслу, 
заявил американский контр- 
адмирал в отставке Юджин 
Кэррол. Говорить о приме
нении ядерного оружия—это 
значит говорить о всемирной 
катастрофе, “из- которой- ни
кто ' Не' сможет ;извлечь для- 
себя каких-,либо'. «преимУ-' 

ществ», отметил он. Ю. Кэр
рол высказался за практи
ческие меры в области ядер-' 
ного разоружения. Замо

раживание, а затем сокра
щение ядерных вооруже
ний на основе взаимности 
и равной безопасности — 
таков ■ реальный путь . к 
снижению военной угрозы.

«Крайне важным и акту
альным шагом» назвал за
мораживание ядерных во
оружений профессор Амс
тердамского университета 

■ Фрэнк Барнаби. Безопас
ность и оборона должны га
рантироваться без примене
ния или угрозы применения 
ядерного оружия, указал он. 
«Никакие аргументы не мо
гут оправдать выдвигаемые 
идеи о возможности такого 

• конфликта, .выходе -которого 
'могло бы бй%ь пущено а’* 
ход ядерное оружие»,— под
черкнул видный политиче
ский деятель Англии лорд 
Сопер.

ЛИВАН. Резко усилилась напряжен
ность в долине Бекаа на линии сопри
косновения израильских агрессоров и 
сирийского контингента межарабских 
сил по поддержанию мира в Ливане. 
Тель-Авив неоднократно подвергал ар
тиллерийским обстрелам позиции си

рийцев и палестинцев, провоцируя от
ветный огонь.

НА СНИМКЕ; израильский наблюда
тельный пункт недалеко от передовых 
позиций сирийцев. •

Телефото ЮПИ—ТАСС.

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПРОГРАММА 
ФРАНЦУЗСКОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА
ПАРИЖ. Премьер-министр 

Франции П. Моруа, высту
пая в передаче радиостан
ции РТЛ, изложил основные 
задачи экономической поли
тики правительства.

Он указал, что курс «же
сткой экономии» будет осу
ществляться вплоть до кон
ца 1984 года. Первоначально 
планировалось пересмотреть 
его в 1983 году. По мнению 
П. Моруа, эта программа по
зволит сократить темпы ин
фляции до 5 проц. в сред
негодовом исчислении, пре
дотвратить дальнейший рост 
безработицы, которая со
хранится на уровне 2 млн. 
человек, а также стабилизи
ровать дефицит внешней 
тор. эвли. Как известно, план 
«жесткой экономии» преду
сматривает увеличение пря
мого и косвенного налогооб

ложения и ряд других мер, 
которые затрагивают инте
ресы трудящихся и наиме
нее обеспеченных слоев на
селения. Французская ком 
мунистическая партия, круп
нейшие профсоюзные объе
динения неоднократно вы
ступали с критикой этой 
программы, выдвигали к ней 
ряд существенных поправок. 
Однако, как отмечают мест
ные обозреватели, большин
ство выдвинутых ФКП и 
профсоюзами предложений 
до сих пор не нашло отра
жения в экономической про
грамме правительства.

Одновременно, премьер-ми
нистр подчеркнул, что пра
вительство по-прежнему на
мерено добиваться сокраще
ния безработицы, снижения 
темпов роста инфляции и 
дефицита внешнеторгового

баланса. Он заявил, что ка
бинет будет продолжать вы
двинутую левыми партиями 
программу социально - эко
номических преобразований.

Далее П. Моруа отметил, 
что в ближайшие два года 
правительство рассчитывает 
преодолеть проблемы, с ко
торыми сталкивается сегод
ня французская экономика. 
В этой связи он указал, что 
дальнейший рост объема 
промышленного производст
ва, который сейчас остается 
на прежнем уровне, станет 
возможным лишь в 1985— 
1986 гг.

Премьер - министр также 
подверг критике деятель
ность правых партий, кото
рые не останавливаются ни 
перед чем для того, чтобы 
помешать осуществлению 
намеченных правительством 
преобразований.

/\
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К н и г и  Р о с с и и
Тысячи томичей в эти дни познакомились с книгами, 

альбомами и другой печатной продукцией издательств 
Российской Федерации. На выставке, открытой в науч
ной библиотеке Т Г У ,  было представлено более двух ты 
сяч изданий, сгруппи ров анны х по разделам. Такое раз
мещение экспозиции дало посетителям достаточно пол
ное представление о тематике выпускаемой издательст
вами Р С Ф С Р  ли тера туры , ее идейно - научном и х у 
дожественном уровне, качестве художественного офор
мления и полиграфического исполнения. Особенно при
влекали внимание яркие, красочные издания детских 
книг, миниатюрные сувенирные издания, в которые 
вложен огромный т р у д  редакторов, художников, поли
графистов.

На выставке были организованы коллективные посе
щения. Томичи у слы ш али  рассказ экскурсоводов об 
истории книжного дела в России, о масштабах россий
ского книгоиздания сегодня. Здесь побывали рабочие и 
служ ащие манометрового и подшипникового заводов, 
нефтехимкомбината, ГРЭС-ll ,  д р уги х  предприятий, 
школ.

В книге отзывов появились самые теплые слова благо
дарности в адрес организаторов выставки.

Фото Н. Потапова.

Когда четверть века назад у нас в стра
не родились первые клубы  юных м оряков, 
м ногие считали, что это —  просто увлека
тельная детская игра. Но ж изнь доказала: 
К Ю М  —  дело серьезное. Их нынче насчи
тывается больше пятисот, они есть во 
всех крупны х портовых городах. Тысячи 
воспитанников клубов, что стоят в ш тур
манских рубках и машинных отделениях, 
склоняю тся над учебниками в высших и 
средних м орских, речных училищах, —  это 
уж е  не игра. Это —  раз и навсегда опре
делившееся ж изненное призвание.

Сегодня, по -м оем у, никто не должен со
мневаться в важности этой замечательной 
работы  с детьми. И тем не менее нам, эн
тузиастам, возглавляю щ им клубы юных 
м оряков, приходится убеж дать взрослых в 
том , что КЮ М ы  нужны  ребятиш кам.

смазку. Любой грамотный 
человек скажет: откуда у 
детского клуба фонды? И 
действительно. Откуда? А 
между тем, но данным от
дела судового хозяйства 
Томского речного порта, 
только один земснаряд типа 
ПЧС-450 за навигацию мо
жет сэкономить до 80 тонн 
топлива (а таких же зем
снарядов в порту — шесть). 
Получается внушительная 
цифра экономии (для срав
нения можем сказать, что 
нашему теплоходу на всю 
навигацию хватило бы и 3— 
5 тонн топлива и 500 кило
граммов смазки).

Бее это говорит о том, что 
клуб юных моряков просто 
не нужен речпорту. Но он 
нужен детям! Стыдно им в 
глаза смотреть: столько в 
них надежды, что взрослые 
когда-нибудь приведут наш

мечал: «Представляется це
лесообразным министерст
вам морского и речного фло
та, судостроительной промы
шленности, рыбного хозяй
ства издать приказы, дирек
тивные документы, предус
матривающие всестороннюю 
помощь КЮМам и детским 
пароходства™ и расширение 
их сети». Однако после этого 
мало что изменилось. На
пример, за три года работ
ники Ленинского райкома 
комсомола побывали у нас 
только два раза, а уж им- 
то надо бы держать с нами 
самую тесную связь. В про
шлом году на встрече с мо
ряками большого десантного 
корабля «Томский комсомо
лец» присутствовал С. Ли
вень, заведующий отделом 
спортивной и оборонно- 
массовой работы обко
ма ВЛКСМ. Он был’ 
свидетелем того, как тихо-

В  работе нашего Томско
го клуба юных моряков 
полная неразбериха: кто дол
жен проверять его, заботить
ся о нем, направлять его 
деятельность? С одной сто
роны, хорошо, что он столь 
популярен. Но с другой... 
Отдел народного образова
ния, в ведении которого 
КЮМ находится, не в силах 
решить вопрос о подготов
ке юных моряков. Так или 
иначе наша работа замыка
ется на предприятии флота, 
поскольку юные водники — 
его золотой запас.

320 детей занимается в 
Томском клубе юных моря
ков. Но, к великому сожа
лению, мы до сих пор не 
уверены в завтрашнем дне. 
Сколько ни пытаемся, не 
можем установить контак
тов с речным портом. Вот 
уже третий год стремимся 
решить проблему шефства, 
но безуспешно.

Шефскую работу речники 
Томска видят в том, чтобы 
столкнуть наш теплоход н! 
вбду, а дальше — как хо
тите. Но это не помощь, это— 
обязанность любого флотско-

ШКОЛЬНЫЕ КАНИКУЛЫ !пш1ннжя11т111шптш1шт11шшпш1ш!п1п111шш1тгшштш1штшшп11пвш

К Л УБ Ю Н Ы Х М О РЯКО В:

Б Ь Е М  Т Р Е В О Г У !
го коллектива. В  прошлом 
году пионерский теплоход 
простоял в порту всю нави
гацию: не было решения о 
том, что Томский порт яв
ляется нашим шефом. На
конец в сентябре бюро Ле
нинского райкома КПСС 
его приняло. Причем, надо 
заметить, обязанности шефа 
портовики взялись выпол
нять добровольно.

Итак, решение появилось 
и... засохло на корню. Со
ставили мы с секретарем 
парткома речпорта Е. Н. 
Сынтиным общий план ра
боты, но опять какой-то не
видимый барьер — не идет 
дело! Прошел май, кончил
ся июнь, а наш детский 
теплоход стоит. Стоит пото
му, что нет аккумуляторов, 
нет фондов на топливо и

пионерский теплоход в по
рядок, и он отправится в 
плавание. Но исполняющий 
обязанности начальника от
дела судового хозяйства
Н. А. Преминин выгнал нас, 
обозвав нахлебниками.

Я сам вырос в Томском 
речном порту. Прошел путь 
от матроса до капитана.
Уходил в армию и после 
вернулся в порт. Три (ода 
службы на флоте определи
ли мой жизненный путь. То
варищи водники, шефы на
ши дорогие, не считайте нас 
иждивенцами и нахлебни
ками. Пройдет немного вре
мени, и вам на смену при
дут воспитанники нашего 
КЮМа.

Еще в 1971 году ЦК 
ВЛКСМ, анализируя работу 
клубов юных моряков, от-

океанцы пригласили делега
цию нашего клуба к себе 
в гости на празднование' 50- 
летия создания флота. С. Пи- 
вень тогда — правда уже на 
берегу — обещал всячески 
помочь. Но дальше этих 
слов дело не двинулось.

Вот такая разобщенность 
по всем статьям приводит к 
тому, что в работе клуба 
нет единой системы. Отсут
ствие программы затрудня
ет обучение юных моряков. 
Каждый КЮМ разрабатыва
ет собственную программу, 
свою методику. В  частнос
ти, мы составляли ее из от
дельных частей программ 
средних речных училищ и 
ГПТУ. В , настоящее время 
программа, разработанная 
мной совместно с методис
том клуба А. И. Юрчик, на
ходится на рассмотрении в 
Дальневосточном высшем

По следам 
письма КЛЯУЗНИК

К И С Т О Р И И  О Д Н О Г О  К О Н Ф Л И К Т А
Автор письма Виктор 

Петрович Червонов держит
ся уверенно и поначалу 
внушает доверие, как и 
само его письмо, обстоя
тельное, со многими факта
ми. Впрочем, не одно пись
мо. а несколько: в редак
цию газеты «Красное зна
мя». в областной комитет 
народного контроля, в про
куратуру Октябрьского рай
она. в Москву, во Всерос
сийское добровольное по
жарное общество. О чем 
же пишет и что рассказал 
Червонов?

С приходом в областной 
совет Всероссийского доб
ровольного пожарного об
щества председателя Г. И. 
Лошкарева, а в специали
зированное ремонтно-строи
тельное управление этого 
общества Н. С. Качейкина в 
этих организациях якобы 
начались махинации. Оба 
руководителя будто бы ма
нипулировали расценками 
по устройству и обслужива
нию приборов пожарной 
сигнализации, создавая из
лишки заработной платы. 
А за экономию фонда зара
ботной платы получали до 
сорока процентов премиаль
ных. С помощью сложной 
системы вычисленных им 
коэффициентов В. П. Чер
вонов вывел искомую эко
номию, за которую один 
только Качейкин якобы от
хватил за год 864 рубля 
премиальных, не остались 
в накладе и другие работ
ники административного 
аппарата. Оба руководителя 
«избрали тактику выжива
ния опытных и грамотных 
рабочих». Сняли В. П. 
Червонова с бригадирства, 
занялись приписками, пы
тались навязать рабочим 
свой колдоговор, мешали 
действиям поста народного 
контроля в ремстройуправ- 
лении. Таково вкратце со
держание жалоб Червонова.

Однако нигде почему-то

не принимали «червонов- 
скую правду». Это насторо
жило и редакцию.

— Вот будет у нас собра
ние, — горячо сказал Чер
вонов. — Приезжайте, уви
дите.

Собрание это посвяща
лось трудовой дисциплине. 
После доклада председателя 
областного совета ВДПО 
Г. И. Лошкарева начались 
прения, вносились деловые 
предложения. Настал черед 
выступить и Червонову. 
Он заговорил опять о том 
же — «о махинациях» ру
ководителей, о необходимо
сти вернуться к старой си
стеме оплаты. Но, странное 
дело, слушали Червонова 
плохо, не задевало его вы
ступление никого. Не было 
поддержки бывшему брига
диру. Да и быть не модло.

В Томский областной со
вет ВДПО В. П. Червонов 
устроился еще в 1970 году. 
Как опытного и грамотного 
рабочего его назначили в 
1978 году бригадиром элект
риков.

Сменялись руководители, 
приходили и уходили ра
бочие, а Червонов оставал
ся. При беспорядках, ца
ривших в те годы в рем- 
стройуправлении доброволь
ного пожарного общества, 
он чувствовал себя как 
рыба в воде. Пожарники 
■заключали договоры с раз
личными организациями и 
учреждениями на установ
ку оборудования и обслу
живание приборов пожар
ной сигнализации на год 
вперед. Заработная плата 
была гарантирована, неза
висимо от того, как 
выполнялись условия дого
вора. Червонов сам состав
лял и оформлял себе и сво
ей бригаде наряды. Он не 
дрогнувшей рукой выписы
вал обслуживание прибора 
как установку, получая в 
четыре раза дороже. Напе
ред зная фонд заработной

платы, легко мог набрать 
искомую сумму якобы вы
полненных работ. Своим 
рабочим временем пользо
вался бесконтрольно, успе
вал и на стороне пошаба
шить. Кстати, впервые 
Червонов и Качейкин 
встретились в Советском 
комбинате по благоустрой
ству, где Червонов произ
водил замер изоляции элек
тропроводки якобы в нера
бочее время. Но в нерабо
чее время попасть в склад
ские помещения невозмож
но. Тем не менее Червонов 
без всякого смущения поло
жил в карман двести руб
лей.

Руководители, на кото
рых жалуется «правдоиска
тель», — Г. И. Лошкарев и 
Н. С. Качейкин начали на
водить порядок. В частно
сти, предложили бригадиру 
Червонову заниматься сво
ими делами, тем более что 
бригада план не выполня
ла. Затем за развал работы 
и за пьянки среди членов 
бригады Червонова освобо
дили от обязанностей бри
гадира.

Не устроили автора жа
лоб и результаты проверки 
московской комиссии, при
езжавшей по анонимному 
письму. Еще бы: комиссия 
установила, что электрикам 
крупно переплачивали. На 
руководителей был произ
веден денежный начет, в 
то время как сам Червонов 
рассчитывал, что их уволят. 
И он шлет письмо в прези
диум центрального совета 
ВДПО. В полученном отве
те от 14 февраля этого го
да черным по белому напи
сано, что сомневаться в 
компетентности членов ко
миссии нет никаких осно
ваний, заработная плата 

. электрикам переплачива
лась. Разъяснялось также, 
что премиальные ИТР и 
служащим1 этих организа

ций выплачиваются за вы
полнение основных и до
полнительных работ, а не 
за экономию фюнда зара
ботной платы.

Всем все ясно, а Черво
нову — нет. И вновь от
правляется он в поход по 
самым различным инстан
циям—от народного контро
ля до обкома партии, рас
сылает письма, добиваясь 
увольнения Г. И. Лошкаре
ва и Н. С. Качейкина, вос
становления в бригадирст
ве, прежней заработной 
платы не по труду.

Проверка следует за про
веркой. От дел отрыва
ются десятки людей, тра
тятся немалые деньги на 
командировки проверяю
щих.

И собрания он превратил 
в средство сведения личных 
счетов с руководителями. 
Например, принимался кол
лективный договор на 1982 
год. Не захотелось Червоно
ву отрабатывать на благо
устройстве родного города. 
Используя былой автори
тет, а также то, что без 
его участия разрабатыва
лись условия колдоговора, 
провалил его. В  этом году 
воспротивился отработке 
тридцати часов на благо
устройстве. Но на этот раз 
рабочие, разобравшись, что 
к чему, уже не поддержа
ли бывшего бригадира.

— Сколько раз по душам 
разговаривал с Виктором 
Петровичем, — рассказы
вает главный инженер 
СРСУ В. И. Куратов, — но 
бесполезно. А ведь столько 
добрых у нас перемен: сда
ли профилакторий, гараж, 
складские помещения, гото
вимся перейти на единые 
нормы расценки. Уволили 
пьяниц, доброжелательной 
стала обстановка в коллек
тиве. Но не устраивает все 
это Червонова...

В  стремлении вернуть 
бригадирство Черво н о в  
лишь выискивает промахи 
руководства, опускаясь при 
этом до прямой клеветы. 
Гонится за тем, чего уже не 
вернуть.

Г. ГОРЧАКОВ.

инженерно-морском учили
ще.

Другими словами, мы 
действуем на свой страх и 
риск, совершенно не пред
ставляя, что делается у на
ших коллег в таких же клу
бах. А ведь обмен опытом 
для нас насущная необходи
мость. Мне, как руководи
телю клуба, пришлось мно
гое делать самому, прак
тически начинать с нуля. 
На первых порах пользо
ваться методикой речного 
училища и теми знаниями 
военной подготовки, которые 
получил во время службы.

Наши ребятишки бредят 
флотской романтикой, по
этому клуб взял на воору
жение некоторые элементы 
флотской службы: вахтен
ные посты, старшие штур
маны, механики, наряды 
вне очереди. Все это нра
вится ребятишкам. Не иг
рать со школьниками в мо
ряков, а постепенно гото
вить их к службе. В настоя
щее время пять моих вос
питанников учатся в Ново
сибирском речном училише. 
А многие нынешние учени
ки, такие, как Лена Коло- 
товкина и Саша Любецкий, 
видят себя офицерами Во
енно-Морского Флота. И мо
жно быть уверенным — их 
мечта сбудется.

Клуб юных моряков не 
имеет своего помещения, а 
следовательно, и централи
зация нарушена. Я не про
тив работы кружков и сек
ций по школам, но мы рас
тем, и нам просто необхо
димо постоянное местожи
тельство. Тогда и люди мо
гли бы работать постоянно 
и. все силы и знания отда
вать детям.

Хочется думать, что в но
вом учебном году наш 
КЮМ найдет контакт и с 
шефами, и со школами и 
будет работать лучше. Нам 
нужен хозяин. Большое и 
серьезное дело нельзя пус
кать на самотек.
* Н. ПУХОВ,

капитан-директор Том
ского клуба юных моря

ков.

Происшествия

«Покатались...»
Высадив очередного пас

сажира, водитель такси Сер
гей Иванович Панасенко ос
тановился на пустынной з 
пятом часу утра площади 
им. В. И. Ленина. Он любил 
работать в ночную смену — 
улицы просторны, тихи. 
Вскоре к машине подошли 
двое парней. «Вот и хоро
шо, — подумал Сергей Ива
нович, — не одному ехать». 
Однако быстро понял, что 
не принесут ему радости 
хмельные пассажиры.

— Давай, батя, гони, — 
развязно бросил парень в 
солдатской форме, устраи
ваясь на заднем сиденье. 
Второй молча сел рядом.

— Куда ехать? — спокой
но спросил .Панасенко.

— Пока на улицу Карта
шова, — последовал ответ.

У Дома одежды Сергей 
Иванович приостановился, 
собираясь спросить курс по
точнее. И вдруг почувство
вал удар по шее. Недоумен
но повернулся и увидел 
блеснувшее лезвие ножа. 
Сертей Иванович попытал
ся ехать, но обильно пошла 
кровь. «Солдат» вытолкнул 
его на мостовую...

Сергей Гвоздков 7 июня 
демобилизовался из армии, где 
сл у ж и л  вместе с Юрием С уво
ровым в стройбате. Приехал в 
Томск к родителям. Его отец 
работает шофером на заводе 
резиновой обуви, мать —  ш л и 
фовщица цеха Ns 3 ГПЗ-5.  На 
радостях они приготовили мо
ре спиртного, в том числе и

самогон, беспробудно пропьян
ствовав с 9 до 13 июня, Сер
гей и Юрий в 4 часа утра вы
шли «поды ш ать свежим возду
хом». Увидев такси, решили 
покататься...

А что было после того, 
как, истекал кровью, упал 
на асфальт Панасенко? На 
остановке «Южная» пьяные 
преступники врезались в 
опору высоковольтной ли
нии. Отделавшись легким 
испугом, бросили машину и 
пошли в сторону Лагерного 
сада... Панасенко же сумел 
сам дойти до Кировского 
РОВД, куда 'Вызвали «ско
рую помощь». Перевязав по
страдавшего, врачи Дивин и 
Портнягин поехали назад. 
Возле Лагерного сада води
тель Гуренков заметил лю
дей, похожих по описанию 
на нападавших на водителя 
такси. Мгновенно развер
нувшись, машина помчалась 
к отделу милиции. Взяв Па
насенко и несколько дежур
ных милиционеров, «скорая» 
устремилась к Лагерному 
саду.

Водитель такси опознал- 
обоих. Через минуту прес
тупники вновь сидели в ав
томобиле, только ехали не 
туда, куба бы им хотелось.

Н. КИСЕЛЕВА, 
инструктор отдела поли
тико-воспитательной ра
боты УВД, капитан ми

лиции.

■ [ Т В ]

с« А Э Р О Д Р О М »  В П О Д А Р О К
КАРМАНА (Навоийская 

область). «Аэродром» и «ав
топарк» получили в подарок 
от строителей самые юные 
жители молодого города 
Кармана в Кызылкумах, 
ставшие хозяевами нового 
детского'Сада. Макеты само
летов и автомашин шефы 
расположили в игровом го
родке, созданном при этом 
дошкольном учреждении.

Здесь малышей ждут увле
кательные игры, спортивные 
снаряды, зеленые беседки. 
К первому сентября в рай
оне откроются еще три ти
повых детских комбината, а 
до конца пятилетки число 
воспитанников в детских са
дах и яслях города увели
чится вдвое.

(ТАСС).

С Р Е Д А ,  6 июля 1
П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А

МОС КВ А
8.00. «Время». 8.55. «За си

ними ночами». 1-я и - я  се
рии 11.05. «Клуб путеш ествен
ников». 12.05. Новости.

С 12.10 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. «Пяти

летка — дело каждого». Кино
программа. 15.30. Концерт. 
Ю.50. «Русская речь». 16.20. 
Киножурнал «Пионерия». 1Ь-Ш. 
«Отзовитесь, горнисты!»_ П -ы - 
«Спорт-за неделю». 17.45. «Р ас
сказы  о партии». «Коллективи
зация». 18.30. Документаль
ный фильм. 18.45. «Сегодня в 
мире». 19.00. «Честь по тру
ду». 19.35! Народный артист 
СССР Евгений Лебедев. «Р аз
мышления об актере». 21.00. 
«Время». 21.30. «Овод». 1рещ 
серийный художественный
фильм. 1-я серия — «Память». 
22.35. «Сегодня в мире». 22.5U. 
Концерт.

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А
М ОСКВ А

8.00. Утренняя гимнастика.
8 40. «Г. Успенский. По стра
ницам произведений». 9-40. 
«Наука и жизнь». 10.Оз. Доку
ментальные фильмы, 10.4о.
М. Пришвин. «Календарь при
роды». 11.25. «Немецкий язык». 
11.55. «Каникулы Кроша». 3-я 
серия. 13.05. «Юношеская сим
фония». Фильм-концерт. 13.35. 
«Дела московского комсомола». 
14.20. «Прощай и здравствуй, 
волейбол». Доку ментальный
фильм. 14.40. «Песни Совет
ской Армии*. 15.40. Новости.

С 15.45 до 17.30 — перерыв.
ТО М С К

17.30. «Земля моя светлая». 
Телефильм-концерт. 18.00. «По
хождения Ярослава Гашека в 
р ассказах Нозефа Ш вейка». До
кументальный фильм.

М О С КВ А j
18.15. Новости.

ТО М С К
18.30. «Адреса передового 

опыта». Комплексная система 
управления качеством продук
ции и труда на прецасняти
ях объединения «Томскнефть». 
19.00. Новости. 19.15. Спортив
ная программа: «Старты на
дежд». «Мяч над сеткой». 
19.40. Киножурнал «Сельское 
хозяйство».

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТОМСК

20.15. «Судьба чуткая, как 
своя». Творческий портрет на
родной артистки СССР А. И. 
Климовой.

МОС КВ А
21.00. «Время», 21.30. «Музы

ка для всех». 22.50. Докумен
тальный телефильм. 23.00. Чем
пионат СССР по футболу. 
ЦСКА — «Пахтакор».

I ПОГОДА
Сегодня по области — пе

ременная облачность, места
ми кратковременные дожди, 
грозы, ветер западный, 7—12 
метров в секунду, темпера
тура воздуха плюс 20—25 
градусов, В Томске — без 
осадков, температура 21—23 
градуса тепла.

7—8 июля по области ожи
дается переменная облач
ность, местами небольшие 
кратковременные дожди, 
грозы, ветер северо-восточ- Ч 
иый, 10—15 метров в секун
ду, температура ночью 8—13, 
по юго-западу 13—18, дней 
20—25 градусов выше нуля.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ТЕАТР ДРАМЫ 
Г А С Т Р О Л И  П ЕР М С К О ГО  Г О С У 

Д А Р С Т В Е Н Н О Г О  О Р Д Е Н А  Т Р У 
ДОВОГО КР А С Н О ГО  З Н А М ЕН И  
А К А Д Е М И Ч Е С К О Г О  Т Е А Т Р А  
О П ЕР Ы  И Б А Л Е Т А  ИМ. П. И. 
Ч АЙ КО ВС КО ГО .

6  июля.  « Д о н -К и х о т » —  19-30.

Ш Ш 'Ш Ш
в июля. Большая разнообраз

ная программа Московского 
цирка .«Цирн и немного фан
та зи и » — 19-30.

------  ДВОРЕЦ, ЗРЕЛИЩ:
и С П О Р Т А

6  июля.  «С луч а й  в нвадрате 
36-80» —  20.

Г Ж с я н а
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
б июля. «Тревожное воскре

сенье» - -  10-50. 12-40, 14-30,
16- 20, 18-20, 20, 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО 
6  июля. «Спокойствие отме

н я е т с я »—  8-40, 10-20, 12, 13-40, 
15-20, 17. 18-40, 20-20. 22. « М и л 
лионы Герфакса» —  8-40, 10-20. 
12, 13-40, 15-20, 17. 18-40. 20-20, 
22. Зал кинохроники. М у л ь т 
фильмы для  взрослых — 9, 10-15, 
11-30, 12-45, 14, 15-15, 16-30.
17- 45, 19, 20-15, 21-30.

«ОКТЯБРЬ»
в  июля. Мультсборник «И в а ш 

ка из Дворца пионеров» — 10-30. 
«Спокойствие отменяется» —
8-40, 10-20. 12. 13-40. 15-20. 17,
18- 40, 20-20. 22. «Однолю бы » —  
8-40, 17-20,. 21. «Москва слезам
не верит» (две серии) —  12 .
14-40, 19.

имени И. ЧЕРНЫХ
6 июля. «Здесь тебя не встре

т и т  р а й » —  10-50. «Призрачное 
счастье» (две серии)— 9. 11-30. 
14, 16-30. 19. «Любовь моя
вечная»—  9. 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20. 21-30.

«гдаонЕР»
6 июля. «Обещаю бы ть» —  

9, 11, 13, 15. «Печальная по
весть лю бв и» —  17, 19, 21. 

«СИБИРЯК»
6  июля. М ультсборник Ns 108 

—  .9-20. «Инспекто р Г А И »  —
11, 12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20. 
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

6 июля. «Лю би, люби, но не 
теряй головы» —  17, 19, 21.

Вниманию руководителей совхозов, колхозов, 
тружеников сельского хозяйства!

Ежегодно на агрегатах по 
приготовлению витаминной 
травяной муки и в скла
дах, где хранится этот цен
ный продукт, из-за нару
шения правил пожарной 
безопасности происходят, 
пожары, которые причиня
ют народному хозяйству 
значительный материаль
ный ущерб.

Отдел пожарной охраны 
УВД Томского облисполко
ма напоминает о том, что 
во В1ремя приготовления 
травяной муки необходимо: 

тщательно проверить
противопожарное состояние 
всех агрегатов и складов, 
принять исчерпывающие 
меры для устранения недо
статков;

привести в соответствие 
с правилами- все электросе
ти и электроустановки;

агрегаты АВМ и склады 
с витаминной травя
ной мукой обеспечить на
дежной охраной, средст
вами пожаротушения, свя
зи и оповещения на случай 
возникновения пожара;

навесы, под которыми ус
тановлены агрегаты АВМ, 
обработать ' огнезащитным 
составом;

к работе на агрегатах 
АВМ допускать только 
лиц, которые изучили их 
устройство и правила экс
плуатации, а также про
шли обучение по програм
ме пожарно - технического 
минимума.

После приготовления за
таренную в мешки муку 
следует выдержать на пло

щадке под навесом не ме
нее 48 часов для снижения 
ее температуры, после че
го ее можно отправлять в 
склад для постоянного хра
нения.

Хранить витаминную тра
вяную муку нужно в от
дельно стоящем окладе или 
отсеке, изолированном от 
других помещений проти
вопожарными стенами.
Склад должен иметь на
дежную вентиляцию. По
падание влаги в склад не 
допускается. Хранить муку 
навалом категорически за
прещается. Мешки с му
кой складировать в штабе
ля высотой не более 2 м 
по два мешка в ряд. Про
ходы между рядами долж
ны быть шириной не ме
нее 1 м, а вдоль стен —■ 
0,8 м.
Противопожарные разрывы 

от пункта приготовления 
травяной муки до зданий, 
сооружений, цистерн с го
рюче-смазочными материа
лами должны быть не ме
нее 50 м, а до открытых 
складов грубых кормов — 
150 м.

Во избежание самовозго
рания хранящейся в окла
де муки периодически кон
тролировать ее температу- 
РУ-

Запрещается хранение ви
таминной травяной муки в 
зерноскладах, материальных 
складах, в помещениях для 
содержания животных и 
птицы и других помещени-
Я5». м

В складах витаминной

травяной муки запрещено 
хранение каких-либо дру
гих веществ и материалов. 
Резервуары с топливом не
обходимо заземлить, окра
сить в белый цвет и уста
новить на несгораемых ос
нованиях.

Расходный топливный бак 
должен быть установлен 
вне помещения агрегата. 
Топливопроводы должны 
иметь не менее двух венти
лей: один — у агрегата, 
другой — у топливного ба
ка.

Нельзя работать на агре
гатах при наличии неис
правностей. Для зажигания 
форсунки применять элек- 
трозапальник. Во избежа
ние забивания циклона су
хой массой и предотвраще
ния загорания ее в сушиль
ном барабане зеленую мас
су измельчать до 30 мм 
длины и непрерывно пода
вать в агрегат.

Не допускать попадания в 
агрегат каких-либо посто
ронних предметов. Запре
щается курение на терри
тории агрегата по приго
товлению травяной муки и 
в складах.

По окончании работы аг
регата оборудование, тер
риторию и помещение су
шильного пункта обязатель
но очистить от пыли, мусо
ра и пролитой горючей 
жидкости. Не допускать за
громождения проходов. Вся 
имеющаяся пожарная тех
ника должна быть в -посто
янной готовности.

Отдел пожарной охраны УВД Томского облисполкома.

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Киселевоке на двух-', или 
однокомнатную в г. Том
ске.

Обращаться: 652704, г. Ки- 
селевск, Кемеровской обл., 

, ул. Культурная, 9, кв. 24, к 
Куянову.

Меняю однокомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Нижневартовске на рав
ноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
тел. 3-27-69 (до 18 часов).

Администрация. партий
ная. . профсоюзная, комсо
мольская организации Том
ского манометрового завода 
с  прискорбием извещ ают о 
скоропостижной кончине 
ветерана труда и Великой 
Отечественной войны

К Р А С Н О Щ Е К О В А
Алеисея Сергеевича

и выражаю т соболезнование 
родным и близким покой
ного. (

Вынос тела — 6 июля,
в 14 часов. из квартиры 
покойного (пер. Узбекский. 
16).

Коллектив . Советского 
межрайонного объединения 
«Сельхозтехника» выражает 
глубокое соболезнование 
заместителю  управляюахего 
Н. П. Смехунову по поводу 
безвременной смерти сына 

Павла.

• Администрация и ’ общест
венные организации НИИ 
прикладной математики и 
механики при госуниверси- 
тете выражаю т глубокое со
болезнование по поводу 
смерти

Б У Р К 0 3 С К 0 Г 0  
Леонида Антоновича.
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